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На днях передовой в области лесозаготовительный ком
плекс коммуниста И. Д. Гальчик» из Комсомольского 
ЛПХ справился с годовым планом. В штабеля свезено 
более 80 тысяч кубометров древесины. Пересмотрев го
довые обязательства, коллектив решил заготовить 100 
тысяч кубометров леса. Это на 15 тысяч больше, чем на
мечалось в начале года.

На деляне полностью механизированы все операции —• 
от валки до обрезки сучьев. И среди ударников бригадир 
назовет теперь не только оператора трелевочника Н. В. 
Гребнева (на «ЛТ-154» — полуторная выработка!), а так
же машинистов «ЛП-19», «ЛП-ЗЗ». Скажем, И. М. Имши- 
нецкого, выполнившего в сентябре на валке два произ
водственных задания, В. В. Плюхина, уже осилившего 
за рычагами сучкорезки два годовых плана. Назовет 
других механизаторов, управляющих агрегатной техни
кой. Здесь тщательно ухаживают за ней, научились бы
стро и качественно ремонтировать. Иначе, как понимают 
рабочие, на эф^ктивную трелевку при двухсменке 
рассчитывать нечего; проремонтируешься...

100-тысячный рубеж, на который выходит комплекс, 
будет хорощим заделом для выполнения повыщенных 
обязательств в честь 70-летия Великого Октября. К зна
менательной дате коллектив йЬмерек справиться с пла
ном двух лет пятилетки. ^  выЙЕГОРОДЦЕВА.

инженер Комсомольского леспромхоза.
Первомайский район.

Расчет нарымчан
Парабельский леспромхоз первым в «Томлеспроме» 

принял обязательство к 70-летию Великого Октября вы
полнить двухлетний план. На нижние склады и в пунк
ты погрузки леса на баржи предстоит доставить около 
600 тысяч кубометров древесины.

Расчет нарымчан — на высокопроизводительное ис
пользование техники, прогрессивные формы организации 
труда. Настойчиво внедряется на предприятии .система 
комплексов. Например, к четырем действующим н а ^ е -  
левке прибавился летом еще один (возглавляемый Н. Е. 
Трушиным). Причем в ведущих рабочих коллективах 
лауреата Государственной премии СССР за 1985 год А. И. 
ЕПипко и депутата областного Совета С. П. Рыгалова хо
рошо приживается двухсменка на валке, трелевке. Это 
важный момент; все технологические операции здесь 
ВЫПОЛНЯЮТСЯ" машинами, а они должны работать с Пол
ной отдачей.

Обнадеживает и запас «экономической» прочности. С 
начала года взят напряженный трудовой ритм. На пару 
недель раньше срока завершен сплав. Всего 9 тькяч ку
бометров осталось вывезти до выполнения годового плана 
(290 тысяч). Еще к профессиональному празднику — в 
сентябре справились со своим планом разделочники 
предприятия (250 тысяч).

Т. ФОМЕНКО, 
инженер Парабельского леспромхоза.

В устойчивом ритме!
Вошли в ритм графика вывозки узкоколейщики объе. 

дияеиия «Томлеспром»,
Дороги круглогодового действия — основная «ударная 

сила» «Томлеспрома» в межсезонье. По УЖД только 
в октябре должно быть доставлено на нижние склады 
99 тысяч кубометров хлыстов.

Ежесуточная прибавка вывозки превышает сейчас 3,6 
тысячи ку^метров. Таков график. Отставание, допущен
ное в начале месяца, неуклонно сокращается. Есть уве
ренность, что план октября будет перевыполнен.

В передовьк коллективах стремятся в эти дни уси
лить трелевку. Ведь будет древесина на деляне — вози 
хоть круглые сутки. В Комсомольском ЛПХ лесозагото
вительные комплексы при УЖД действуют в двухсмен
ном режиме. А вот белоярцы пошли по другому пути. 
Они пополняют число трелевочных звеньев. Устойчиво 
начали работать также асиновцы, аслановцы, ергайцы.

Ю. ФЕДРУНОВ,
старший инженер объединения «Томлеспром».

Исполком областного Со
вета народных депутатов и 
президиум облсовпрофа рас
смотрели итоги социалисти
ческого соревнования кол
лективов по производству 
витаминной травяной муки 
в 1986 году.

Признаны победителями 
социалистического соревно
вания и награждаются по
четными грамотами обл
исполкома, облсовпрофа и 
денежными премиями;

КОЛЛЕКТИВЫ, 
ВЫРАБОТАВШИЕ 

НА АВМ.0,65 ЗА СЕЗОН 
ПО 900—1.100 ТОНН 
ТРАВЯНОЙ МУКИ

совхоза «Александров

ский» Александровского 
района (звеньевой А. Н. 
Громакин);

совхоза «Каргикский» 
Каргасокского района (зве
ньевой А. И. Вайс);

совхоза «Дружный» Алек
сандровского района (звень
евой В. А. Борисов);

совхоза «Каргинский»
Каргасокского района (зве
ньевой В. И. Аболемов);

колхоза имени Фрунзе 
Зырянского района (звенье
вой В. М. Иванов);

совхоза «Кандинский» 
Томского района (звеньевой 
Н. Д. Дурнев);

КОЛЛЕКТИВЫ, 
ВЫРАБОТАВШИЕ 

НА АВМ-1,5 ЗА СЕЗОН 
ПО 11100—2.000 ТОНН 
ТРАВЯНОЙ МУКИ

Томской птицефабрики 
Томского района (звеньевой 
С. А. Яковлев);

совхоза «Чажемтовский» 
Колпашевского района (зве
ньевой В. С. Чагин);

совхоза «Заветы Ленина» 
Кожевниковского района 
(звеньевой А. И. Бородин);

совхоза «Первомайский» 
Колпашевского района (зве
ньевой Н. С. Гололобов);

колхоза «Маяк» Перво
майского района (звеньевой 
Н. С. Мишин);

совхоза «Пойменный» Том
ского района (звеньевой 
Ю. С. Зуйков);

Соревнование. Нравственный аспект

ЛУЧШЕ ВСЕХ В районе
П О Д Г О Т О В И Л С Я  к  з и м о в к у  с о в х о з  « К е д р о в ы й »

Ивана Давыдовича Гум.ме- 
ра можно назвать начинаю
щим директором. Вступил 
он в должность в совхозе 
«Кедровый» 19 февраля 
прошлого года. Как перед 
любым руководителем, пе
ред ним сразу же встало 
множество проблем. Не го
воря уже о том, что первое 
время руководить при)соди- 
лось «вахтовым методом», 
каждый день уезжая за 20 
километров из Петровки.

По ито.гам 1984 года сов
хоз «Кедровый» ходил в 
районе в середнячках. По 
многим производственным 
показателям планы не вы
полнялись. Не хватало 
главных специалистов. Сов
хоз делал первые шаги в 
молочном направлении; до 
этого специализировался на 
откорме скота. Одним сло
вом, начало было трудное, 
но не на голом месте. , За 
плечами молодого директо
ра — опыт работы председа
телем профкома в совхозе 
«Петровский» и там же 
— секретарем парткома.

Совхоз «КеДровый» по 
территории небольшой и 
довольно компактный. Что
бы развивать животноводст
во, в Жукове можно было 
использовать помещения от
кормочников, а в Новоис- 
ламбуле уже было начато 
строительство коровника. 
На конец пятилетки перед 
совхозом поставлена задача 
увеличить дойное стадо до 
700 голов.

Сейчас в хозяйстве две 
молочнотоварные фермы. 
Надои на корову составили 
за девять месяцев 2.277 ки
лограммов. Результат не 
последний в районе и для

начала совсем неплохой. 
Дойное стадо пока неболь
шое — 350 голов. Но только 
за счет своих нетелей к 
концу года его собираются 
увеличить еще голов на сто.

За полтора года, как И. Д. 
Гуммер пришел в «Кедро
вый», далеко не все пробле
мы решены. Низка рента
бельность производства. Не 
ликвидирован бруцеллез. 
Требует обновления ремонт
ная база. Многое предстоит 
сделать и для эффективного 
использования заобских лу
гов.

Но то, что уже сделано, 
убеждает; хозяйство на пра
вильном пути. В этом году в 
«Кедровом», а он был ини
циатором районного сорев
нования, заготовлено 25 
центнеров кормовых единиц 
на условную голову скота — 
это не считая зернофуража 
(по району в среднем — 19 
центнеров). Этих кормов 
хватит, чтобы содержать 
стадо с учетом его роста.

Все корма инвентаризиро
ваны и по актам переданы 
фуражирам. Животноводам 
удалось перевести скот на 
зимнее содержание без спа
да продуктивности. С пер
вых дней действуют кормо
цехи. На фермах строгая 
дисциплина. И как резуль
тат—надои ежедневно на два 
килограмма превышают про
шлогодний уровень.

Совхоз первым в районе 
закончил уборку урожая и 
оказал помощь соседям из 
совхоза «Кривошеинский». 
Уже завершена вспашка 
зяби. Поля освобождены от 
соломы. По графику идет 
ремонт техники. Не будет

преувеличением сказать, что 
хозяйство вошло в зимовку 
более подготовленным, чем 
любой совхоз района.

— Работать е Иваном Да
выдовичем интересно, — го
ворит секретарь партбюро 
В. И. Храпов,—Он всегда вы
слушает, посоветуется. Если 
чувствует, что неправ, не 
настаивает. Но если видит, 
что человек гнет не туда 
или увиливает, становится 
непреклонным. Никогда не 
бывает груб. В любой ситуа
ции находит нужные слова, 
чтобы убедить человека. Ра
бочие и специалисты его 
уважают.

Такое мнение о директоре 
приходилось слышать и от 
специалистов, и от скотни
ков или трактористов.

И, Д, Гуммер понимает, 
что до всего самому не дой
ти. И охотно опирается на 
помощь специалистов и ру
ководителей среднего звена. 
Нередко бывает и в РАПО.

На мою просьбу назвать 
свои первоочередные задачи 
директор ответил так;

—Довести семена до высо
ких посевных кондиций. До
биваться повышения надоев 
по сравнению с прошлым го
дом. Вести ремонт техники 
в соответствии с графиком.' 
А главное—создать работни
кам животноводства хоро
шие условия труда и быта. 
Строить жилье, детский сад 
в Новоисламбуле. Только так 
. мы сможем добиться уско- 
' рения не на словах, а на 
деле.

К. ЛОБАКОВ.
» * *

НА СНИМКЕ Е. Лисицы
на: И. Д. Гуммер.

Кривошеинский район.

Недавно мы подводили 
итоги работы районного 
управления бытового об- 
служиваний за девять 
месяцев. Обсуждали их 
горячо, с пристрастием. В 
целом усилия коллекти
ва радуют: населению
района реализовано бы
товых услуг почти на 
450 тысяч рублей, план 
выполнен на 104,4 про
цента, а темпы роста по 
сравнению с прошлым 
годом составили 112 про
центов.

На этом благополучном 
фоне решение профсоюзно
го комитета «Классные ме
ста не присуждать...» про
звучало как тревожный сиг
нал. Беспокоиться есть о 
чем. Взять хотя бы комп
лексный приемный пункт в 
поселке Палочка. По пока
зателям — душа радуется: 
с начала года выполнение 
плана составило 114 процен
тов, здесь больше оказыва
ется услуг населению, чем в 
других пунктах. Однако вы
явлено. бесквитанционное 
обслуживание. Досадная слу
чайность — «закрутилась» 
приемщица, не оформила 
своевременно заказ. Но на
рушение есть нарушение.

В Клюквииском Доме бы
та другая беда—парикмахер, 
Л. Н. Андреева прогуля-’ 

)ла два дня. Объяснила свое 
отсутствие на работе бо
лезнью, а на самом деле бы
ла нетрезвой. Бригада ли
шена классного места и 
премиальных.

В ателье по ремонту теле
аппаратуры мастер А. Н. 
Щербинин вместо того, что-

«КЛАССНЫЕ МЕСТА 
НЕ ПРИСУЖДАТЬ...»

бы в назначенный день по 
утвержденному райисполко
мом графику выехать в Ка- 
тайгу, отправился туда
лишь через неделю. Выхо
дит, не все ладно здесь с 
трудовой дисциплиной.

Вот вязальщицы Л. Ф. 
Лазарева, Г. Ф. Фатеева и 
Р. А. Глуховцева, швея
А; Ф. Володина, закрой
щица 3. Г. Сопыряева да и 
многие другие работают на 
совесть, а такие, как А. Н. 
Щербинин, позволяют себе 
«перекуры». Почему? В кол-, 
лективах, где трудятся на
рушители, еще мирятся с 
их поведением. Думаю, пра
вильно поступила' бригада 
Клюквинского Дрма быта, с 
полной уверенностью предъ
явив нерадивой работнице 
ультиматум: будет уволена, 
как только допустит срьга.

Бригадная форма органи
зации труда сама по себе 
хороший воспитатель. Она 
стимулирует выполнение 
наших обязательств. Поэто
му мы стараемся внедрять 
ее повсеместно. У  нас уже 
13 коллективов работают на 
единый наряд с применени
ем КТУ — в цехах по ре
монту и пошиву одежды, в 
химчистке и трикотажном 
производстве, в парик
махерских и фотографиях.

Будем внедрять бригадную 
форму и дальше.

Расширяем перечень услуг 
населению. В трикотажном и 
швейном цехах освоены по
шив фланелевых рубашек и 
детского белья, вязка три
котажных сумочек и шапо
чек. Во всех домах быта 
заправляют ' хладоагрегаты 
и паяют детали ' холодиль
ников. Намерены открыть 
мастерскую по индивидуаль
ному пошиву обуви' и пра
чечную самообслуживания. 
Активнее будет использо
ваться надомный труд.

Конечно, необходимо ук
реплять материально - тех
ническую базу, В минувшем 
году расширились произ
водственные площади в 
Степановке, Палочке, Друж
ном, откроются новые сало
ны в Катайте. Но тесновато 
еще живут бытовики район
ного центра.

Не удовлетворяет нас и 
материально - техническое 
снабжение областными ве
домствами. Перестройки в 
их работе не произошло, 
Все еще приходится «выби
вать» запчасти и материа
лы. Централизованное снаб
жение. сырьем не отлажено.

н. князюк,
начальник Верхяекет- 

ского РПУ.
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Х Р О Н И К А  Н А С Т У П Л Е Н И Я  Н А  П Ь Я Н С Т В О
Бюро ' Кировского райкома 

партии проанализировало ход 
выполнания своего решения, 
направленного на более полное 
использование адмийистрацит 
ей предприятий прав, предо- 
ст:?вленнь|Х законодательством 
в отношении пьяниц, прогуль
щиков и других нарушителей 
трудовой дисциплины.

Проверка лрказала, что в 
коллективах принимаются ме
ры по наведению порядка. В 
результате в первом полугодии 
этого года по сравнению с тем 
же периодом прошлого на 34 
процента 'сократились потери 
от прогулов, на 25 уменьши
лось количество доставленных 
в медвытрезвитель. На пред
приятиях района снладывается 
система учета нарушителей, 
общественного и администра
тивного поэдействия на них.

Но нередко еще пьяницы и 
прогульщики уходят от ответ
ственности. К примеру, на за
воде режущих инструментов 
был 231 прогульщик ш первом 
полугодии, в коллективах же 
обсудили только 99. Бюро рай
кома предупредило секретаря 
парткома завода режущих ин
струментов за то, что меры.

предусмотренные законода
тельством, используются не в 
полном объеме.

' * * *
Отчеты партийных органи

заций! {нефтегазоразведочной 
экспедиции и речпорта заслу
шаны на бюро Колпашевского 
горкома партии. Отмечено, что 
партбюро этих предприятий 
не принимают все необходи
мые меры по наведению по
рядка на производстве. Здесь 
бездействуют товарищеские 
суды, не |В полной мере ис
пользуют свои права комиссии 
по борьбе с пьянством и алко
голизмом. Поэтому увеличи
лось количество лиц, достав
ленных в медицинскии вы
трезвитель.

Бюро горкома потребовало 
от партийных организаций 
принять действенные меры для 
укрепления дисциплины и по
рядка.

* • *
О. В. Русаков и В. Т, Сакиев 

совершили тяжкие преступле
ния и понесли заслуженные 
наказания. Но особо хочется 
сказать и о потерпевшем, чьи 
интересы защищал закон.

А. С. Золотов — газоэлентро- 
сварщик РСМУ-1 ТНХК. Харак
теристику е работы на Золо
тове дали положительную. Од
нако в ходе расследования уго
ловного дела он предстал пе
ред следственными органами в 
ином свете. Оказалось, что Зо
лотов «злоупотреблял спиртны
ми напитками, часто недушал 
трудовую дисциплину. Тан, в 
марте нынешнего года, при
хватив с собой более 100 руб
лей, вместе со своей знако
мой Л. И. Ивановой поехал в 
Итатку к Абашевой, у которой 
устроили попойку. Сначала пи
ли водку, затем брагу. Пьянст
вовали два дня. За время пья- . 
кого разгула завязалась драка:
В. Т. Сакиев и О. В. Русанов t 
нанесли Золотову пгяжкие .те
лесные повреждения.. Казалось 
бы, случившееся остановит 
Золотова, навсегда отвратит 
от спиртного. Однако и после 
этого Золотов продолжал пить. 
Настораживает и отношение 
руководителей РСМУ-1 к пове
дению Золотова, их стремле
ние «прикрыть» его положи
тельной характеристикой.

С. вЫЛЬЮАНА, 
следователь ToMcKord РОВД.

Программа «Молоко»: с чем фермы идут в зиму

Б а з а р о с т а
Впервые по области гру

бых и сочных кормов про
изведено более чем по 22 
центнера кормовых единиц 
на условную голову скота. 
Это на 4 центнера больше 
прошлогоднего. Также впер
вые колхозы и совхозы об
ласти заготовили 261 тысячу 
тонн сена — почти по 3 тон
ны на корову.

Успешному выполнению 
кормозаготовителями со- 
циалисти ч е с к и X обяза
тельств содействовал ряд 
организационно - техниче
ских мероприятий. Это и 
своевременное проведение 
весенне - полевых работ, и 
уход за посевами, и скорая 
уборка урожая. А  на это, в 
свою очередь, благоприятно 
повлияло внедрение прогрес
сивных технологий и кол
лективного подряда. Очень 
существенна была помощь 
жителей городов, поселков, 
райцентров.

Самую высокую обеспе
ченность ферм грубыми и 
сочными кормами сегодня 

 ̂ имеют совхозы Александ
ровского и Кожевниковского 
районов — по 28 центнеров 
кормовых единиц на услов

ную голову скота. По 22,5— 
23,5 и более центнеров запа
сено в хозяйствах Шегарско- 
го. Зырянского, Томского, 
Молчановского районов. Осо
бенно хорошо потрудились 
совхозы «Восход», «Нива», 
«Шегарский», «Советский», 
«Корниловский», имени С. М. 
Кирова, «Новиковский», кол
хозы «Гигант», имени 50-ле- 
тия Великого Октября, «Си
биряк», «Маяк» и другие, 
сумевшие благодаря высо
кой организованности и 
внедрению прогрессивных 
приемов заготовить по 27 и 
более центнеров высокока
чественных кормов на ус
ловную голову ско.та.

Однако есть и ряд хо
зяйств Парабельского, Кри- 
вошеинского, Верхнекетско- 
го районов, заготовивших 
всего по 18—19 центнеров. 
Да, для них это больше про
шлогоднего, * но не вполне 
достаточно. Дали о себе 
знать медлительность в на
чале кормозаготовок, нару
шения технологий, неорга
низованность, слабое внед
рение новых приемов.

Большинство руководите
лей и овециалиотоа РАПО

и хозяйств нынче на прак
тике убедились, что важ
нейший резерв роста произ
водства, повышения качест
ва и снижения себестоимо
сти кормов — это прогрес
сивные технологии. Напри
мер, вполне оправдался по
вышенный интерес к заго
товке сена методом актив
ного вентилирования. Это 
позволило заготовить по об
ласти более 22 тысяч тонн 
высококачественного сена — 
около 10 процентов от об
щих заготовок. Умело при
меняли передовой метод 
совхозы «Шегарский», «Кор
ниловский», имени 60-летия 
СССР, « М а л и н о в с к и й » ,  
имени 50-летия СССР, кол
хозы «Сибиряк», «Гигант» и 
другие хозяйства. Руководи
тели и специалисты этих 
хозяйств премированы за 
внедрение новинок научно- 
технического прогресса. Но 
вместе с тем надо сказать, 
что хозяйства Вакчарского, 
Кривошеинского, Молчанов
ского, Зырянского и некото
рых других районов все 
еще робко берутся за прог
рессивные методы.

Бторым, очень важным 
приемом, повышающим ка
чество кормов, является хи
мическое консервирование. 
По плану нынче надо было 
законсервировать 190 тысяч 
тонн- зеленой масы. Сделано 
же 310 тысяч тонн сенажа и 
силоса. (Это 150 тысяч тонн 
готового корма). Из них 99 
тысяч тонн заложено в Кол- 
пашевском районе, по 60 ты
сяч — в Томском и Чаин- 
ском. Мало применяли хим- 
консерванты в Асиновском, 
Зырянском, Кожевников- 
ском, Щегарском районах.

Травяной муки произведе
но более 98 тысяч тонн—это 
на 6 процентов больше пла
на. Выработка на условный 
АВМ—445 тонн. Наивысших 
показателей достигли хозяй
ства Каргасокского, Чаин- 
ского, Александровского рай
онов, выполнив планы на. 
125—140 процентов и произ
ведя на один агрегат по 600 
—800 тонн. Отличной выра
ботки — 700—1.000 тонн до
бились механизаторы совхо
зов «Каргинский», «Алек
сандровский», «Дружный», 
а также Канданской и Том
ской птицефкбрик, птице-

совхоза «Новоархангель
ский», колхоза имени' Фрун
зе. Бол^е чем по 500 тонн 
на условный АВМ произве
дено также в Первомай
ском, Парабельском, Молча- 
новском районах. А  в Те- 
гульдетском, Бакчарском и 
Щегарском недооценивают 
этот вид корма и произвели 
его всего по 100—350 тонн
на агрегат.

В нынешнюю страду вни
мание к качеству кормов 

* было заметно усилено. Для 
контроля за соблюдением 
технологических тре(5ований 
в хозяйствах и РАПО были 
созданы из опытных специ
алистов группы по качеству. 
И результаты уже ощутимы. 
Из проверенных 80 тысяч 
тонн травяной муки 60 про
центов отвечают требовани
ям I и II классов. Некласс
ных стало гораздо меньше; 
8 процентов — по каротину 
и 3 — по влажности. Более 
качественная травяная мука 
произведена в хозяйствах 
Чаинского, Асиновс к ого  
Каргасокского районов, где 
I и II классов — 78—80 про
центов, а неклассной лишь 
3—4. Однако в совхозах

Кривошеинского, Парабель
ского, Первомайского, Мол
чановского, Колпашевского 
районов, наоборот, травяной 
муки I и II классов всего 
26—50 процентов, а некласс
ной — 10—30.

Уже сегодня можно оце
нить и качество сена. Из то
го, что проверено, 52 про
цента — это I и II классов, 
неклассного — 20 процентов. 
Лучшее сено заготовлено в 
Кожевниковском и Шегар- 
ском районах (72—75 про
центов высококлассного), 
худшее — в Бакчарском, 
Каргасокском, Чаинском, гДе 
сена I и II классов лишь 
17—30 процентов, неклассно
го — от 30 ДО 70! Качество 
силоса и сенажа еще иссле
дуется в лабораториях...

За последние годы живот
новоды убедились; рез
кое увеличение производст
ва молока невозможно без 
расширения посевов и роста 
урожайности кормовых кор
неплодов, богатых сахарами. 
Нынче их площади были 
доведены до 6 тысяч гекта
ров. Многие хозяйства, при
менив прогрессивную «аст
раханскую» технологию, по
лучили высокие урожаи. По 
300-850 центнеров с гектара 
взяли совхозы имени С. М. 
Кирова, «Советский», «Рос
сия», «Тогурский», колхозы 
«Сибиряк», « ^Ассвет » ,

«1 Мая». А совхоз «Поймен
ный» на каждом из 70 гек
таров получил в среднем по 
600 центнеров кормовой брю
квы. В целом по области 
ожидается получить более 
100 тысяч тонн 'корнеплодов, 
что почти в три раза боль
ше прошлогоднего. Причем 
из этого объема более 35 
тысяч тонн приходится' на 
долю Томского района.

Правда, низки урожаи 
корнеплодов в большинстве 
хозяйств Кожевниковского, 
Зырянского, Асиновского, 
Кривошеинского районов. И 
это объясняется одним — 
пониженным вниманием к 
этим культурам.

Наряду с корнеплодами 
нынче были увеличены по
севы других ценных кормо
вых культур — ярового рап
са и сурепицы, богатых бел
ком. Площадь под ними со
ставила 8 тысяч гектаров. И 
в этом деле инициатором 
опять же выступил Томский- 
район, где яровым рапсом 
было занято около 2 тысяч 
гектаров. Из них полторы 
тысячи были убраны на ма
сло — семена, с последую
щей их переработкой на вы
сокобелковые жмыхи. Всего 
по области будет собрано 
около 1.500 тонн семян, из 
которых 300 тонн пойдут на 
семенные цели, а остальные 
предполагается использовать 
на кормовые жмыхи. Но

опять же в хозяйствах Ко
жевниковского, Зырянского 
и Первомайского районов с 
безразличием отнеслись и к 
этим культурам, отчего не 
получили ни семян, ни зе
леной массы.

Общий вывод можно сде
лать такой: кормов на ны
нешнюю зимовку заготов
лено достаточно. Теперь 
очень важно ими правильно 
распорядиться. Во-первых, 
надо в срочном порядке сде
лать полный зоотехниче
ский анализ всех кормов, 
без чего невозможно соста
вить верные рационы. И 
необходимо без промедае- 
ний пустить в работу все 
кормоцехи и экструдеры  ̂
что позволит приготовлять 
полноценные смеси, повы
шать надои и привесы, сни
жать расход кормов на еди
ницу продукции.

Не откладывая в долгий 
ящик, следует уже сегодня 
начать планирование кормо
производства на будущий 
год. И обязательно позабо
титься о том, чтобы а этот 
план были включены цен
ные кормовые культуры. 
Это особенно относится к 
руководителям и специали
стам тех РАПО и хозяйств, 
которые нынче эти культу
ры недооценили,

А. РУДЕНКО,
ведущий агроном облаг- 

ройрома,
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Партийная жизнь: отчеты, и выборы

За усредненны м  п оказателем
РЕШИЛИ НЕ ПРЯТАТЬСЯ КОММУНИСТЫ ТРЕСТА «ГОРРЕМСТРОЙ»

Т. и. Козловская, секре
тарь цеховой парторганиза
ции аппарата управления (в 
нее входят все руководители 
треста «Горремстрой») под
черкнула в начале своего 
доклада, что усилия комму
нистов были направлены на 
выполнение плановых зада
ний, на дальнейшее укреп
ление трудовой дисциплины 
в тресте, создание в коллек
тиве здорового микроклима
та. И в доказательство, что 
с этими делами в тресте все 
относительно благополучно, 
Татьяна Иосифовна привела 
показатель выполнения ра
бот по гешюдряду «Горрем- 
строем» за девять месяцев: 
план перевыполнен на во
семь процентов. Улучшилась 
трудовая дисциплина —
меньше стало на 68 процен
тов по сравнению с прош
лым годом прогулов, мень
ше и попаданий в медвыт
резвитель.

Это ли повлияло на ход 
партийного собрания, или 
сказались другие обстоя-*

тельства, но выступившие 
затем в прениях стали сгла
живать острые углы, зату
шевывать недостатки.

— В целом парторганиза
ция вела работу уверенно, 
регулярно выходила стенга- 
"зета, — заметил главный 
энергетик треста Б. И. Пра- 
жак.

И ни слова не сказал о 
том, каков его, коммуниста, 
вклад в конкретную работу 
цеховой. В этом же ключе 
выступил заведующий лабо
раторией качества А-'^С. Поз- 
деев.

— Чтобы поднять престиж 
качества, — сказал он, ,— 
нужно выполнять план с хо
рошим качеством. А для 
этого нужно заслушивать по 
данной проблеме руководи
телей на парткоме треста 
раз в квартал.

После этого откровения 
А. С. Поздеев добавил: «У
меня все», — и сел. Неизве
стно, как бы протекали 
дальше прения, если бы не 
всколыхнул собрание И. В. 
Севостьянов, председатель

объединенного профкома 
треста:

— Считаю, что до нашей 
партийной организации пе
рестройка еще не дошла. 
Действительно, снизили мы 
процент прогульщиков. Но 
ведь'за девять месяцев этого 
года 210 человек прогуляли 
558 дней, 80 членов коллек
тива треста побывали в мед
вытрезвителе. То есть нега
тивный процесс идет. А как 
мы влияли на него? Боль
шой вопрос. ■ И его прежде 
всего надо отнести к комму
нисту Ю. И. Сидорову, заме
стителю управляющего тре
стом по кадрам и быту. При
веду и такой пример. Соби- 
раюсьвГРСУ-11, приглашаю 
с собой А. С. Поздеева, чтобы 
на месте поговорить с руко
водителями управления по 
назревшей проблеме. «Нет, 
давайте с главным инжене
ром управления цоговорим у 
нас в управлений треста», — 
отвечает Поздеев. Почему-то 
в последнее время у нас стал 
преобладать конторский 
стиль управления. Мало ви

дят нас в коллективах.
Да, работники треста сего

дня остро нуждаются в жи
лье, но партийная организа
ция не спросила с руководи
телей: а почему так слабо 
ведутся работы на «своем» 
доме? Или стенная газета. 
Она выходила. Но подними
те руку, кто написал замет
ку в эту газету?

Критический тон выступ
ления И. В. Севостьянова 
йоддержал управляющий 
трестом А. И. Руденко:

— Как же влияла' цехо
вая партийная органи1зация 
на перестройку в наших уп
равлениях, на перестройку в 
нашем сознании. Мы ведь 
по-прежнему пользуемся 
старым багажом: любим
ссылаться на трудности, да
же в докладе секретаря не 
обошлось без этого. Наших 
подчиненных призываем бо
роться с текучкой, много хо
роших cjiOB говорим по это
му поводу, а самих захлест
нула та же болезнь. Не ви
дим перспективу. Не изжили 
в себе привычку прятаться

за усредненные показатели. 
Что такое эти наши 108 про
центов выполнения по ген
подряду, когда СУ-25 вы
полнило эти работы на 90 
процентов, систематически 
срывает план по капремон
ту СУ-8, не выполняет свои 
задания РСУ-11. Этот пере
чень можно продолжить.

Аппарат треста о'бязан 
быть примером во всем, в 
том числе и в оформлении 
наглядной агитации.

Острый разговор состоялся 
своевременно. Ведь один
надцать коммунистов це
ховой парторганизации уп
равления могут многое де
лать. Это убедительно пока
зало собрание. Но главное в 
такой ситуации—не скатить
ся в другую крайность, 
когда самобичевание, горь
кие признания в недоработ- 
'ках оканчиваются пустыми 
обещаниями поправить дело. 
Важно, чтобы принципиаль
ная оценка достигнутого 
смыла налет самоуспокоен
ности. Нужно наращивать 
обороты, освобождаться от

привычки — во всем доволь
ствоваться средним уровнем.

Понятно, что не так-то 
просто будет побороть эту 
тенденцию. Тем более что 
она типична, выходит за 
рамки одной цеховой орга
низации. Немало еще кол
лективов, которые привык
ли работать средненько и 
мыслить усредненными пб- 
казателями. Т. И. Козлов
ской, избранной на собрании 
секретарем парторганизации 
на второй срок, будет нелег
ко. Она — молодой работник 
«Горремстроя», второй год в 
инженерной должности, и 
опыта партийной работы 
маловато. Естественно, се
кретарю будет трудно разго
варивать с коммунистами- 
руководителями с высокой 
степенью принципиальности.

Данная ситуация тоже мо
жет быть фактом для раз
мышления. Ведь стало рас
пространенным такое явле
ние, когда парторганизации 
аппаратов управлений раз
личных ведомств возглавля
ют люди, далекие от управ
ления. Пристального взгляда 
со стороны такой организа
ции руководители не ощу
щают и годами остаются 
вне партийного влияния. Не 
от этого ли то там, то здесь 
появляются рецидивы безот
ветственности, бюрократиз
ма со стороны руководящих 
работников?

Г. СКАРЛЫГИН.

'Годовой план досрочно
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Водитель автомобиля из объединения «Вогашев^агро- 
промхимия» Владимир Сакович своим трудом ̂  вносит 
весомый вклад в выполнение Продовольственной про
граммы. Ежемесячно доставляет он в районы области де
сятки тонн сверхплановых грузов со средствами химиза
ции для полей.

Самые разные дороги у водителя во все^времена года. 
Нет однообразных маршрутов: то колея по раскисшему 
осеннему полю, то гололед в морозный день. И от искус
ства водителя зависит скорость доставки грузов. От его 
умения зависит и плодородие полей, Владимир Сакович 
хорошо знает свой автомобиль, который всегда у него в 
безотказном состоянии. Умелый водитель пользуется за
служенным авторитеГгом в коллективе.

Успешно завершив производственную программу ны
нешнего года, он трудится сейчас в счет 1987-го.

Фото В. Ефименко.

НА М ЕСТО ДЕЙСТВИЯ!
Томский городской комитет партии познакомил преподавателей кафедр 

общественных наук вузов с реконструкг1,ией пищевых предприятий

— Владимир Максимович, 
мы часто на лекциях гово
рим студентам про ускоре-, 
ние и порой ссылаемся на 
нашу область. Но оперируем 
в основном цифрами. Как 
бы обществоведам увидеть 
томское ускорение не по до
кументам, а своими глаза
ми? — с этим вопросом про
фессор, заведующий кафед
рой политэкономии Томского 
государственного универси
тета, член горкома партии
A. П. Бычков обратился к 
первому секретарю горкома
B. М. Кетову.

— Верное предложение, —• 
согласился секретарь горко
ма, — Наглядно это ускоре
ние можно показать на при
мере реконструкции пище
вых предприятий. Обещаю, 
что проведем такую экскур
сию. Сам приму участие.

Надо сказать, что при 
горкоме партии есть посто
янно действующий семина(ы 
обществоведов. Но в его ад-~ 
рес на областном совещании 
несколько месяцев назад 
раздавалась критика за ка> 
бинетный стиль работы. Бы
ло решено чаще проводить 
практические занятия семи
нара, чтобы стало больше 
непосредственного общения 
преподавателей с рабочими, 
специалистами предприятий 
и строек, агропрома.

В принципе такие выезды 
на «место действия» практи
ковались раньше. Выезжали 
обществоведы на рвотно- 
водческие комплексы, в 
Академгородок. Но случалось 
это нечасто — один *из за
ведующих кафедрами вспом
нил, например, поездку 
трехлетней давности.

Между тем на Всесоюз
ном совещании заведующих 
кафедрами общественных 
наук как раз шла речь о 
том, как повысить инфор
мированность преподавате

лей. В этом процессе, гово
рилось на совещании, долж
ны активнее участвовать 
партийные, советские работ
ники. Так что, не отклады
вая в долгий ящик, В. М. 
Кетов выполнил свое обеща
ние — экскурсия состоя
лась.

Обществоведы побывали 
на гормолзаводе, увидели 
смонтированную за две Тне- 
дели линию приготовления 
творога, встретились с ин
женерами, которые ее созда
вали. Побывали на масло- 
сырбазе, на реконструируе
мом в новую кондитерскую 
фабрику бывшем винодель
ческом заводе, узнали, как 
шла без остановки реконст
рукция дрожжевого завода, 
познакомились с тем, как 
перестраиваются завод без
алкогольных напитков, мя
сокомбинат, что делается 
для увеличения емкости 
овоще- и фруктохранилищ.

Разгов№ шел свободный, 
открытый Секретарь горко
ма отвечал на все вопросы, 
в том числе на те, которые 
были порождены слухами. И 
хотя цель экскурсии была 
заранее определена, содер
жание и маршрут ее не бы
ли строго регламентированы. 
Попал, скажем, автобус' в 
дорожную пробку, й В. М, 
Кетов стал рассказывать о 
том, как планируется в бу
дущем , снизить нагрузку 
транспорта на центральные 
улицы, какие предложения 
есть для того, чтобы «развя
зать» тесную сейчас цент
ральную площадь города. 
Проезжали мимо новых ка
фе — решили побьшать в 
одном из строящихся, в ста
ром здании общ^ития 
строительного института. Об
ратили внимание преподава
тели на красивую отделку 
некоторых зданий новым 
томским кирпичом — авто

бус повернул к заводу 
строительных материалов.

Более четырех часов про
должалась необычная эк
скурсия. Главная цель ее, по 
общему мнению, достигнута
— преподаватели вузов уви
дели, как могут партийные 
комитеты мобилизовать лю
дей, чтобы s' короткий срок, 
преодолевая ведомственные 
барьеры, создать новое соци
ально важное производст
во, убедились, что дает ини
циатива у людей, понимаю
щих политическую важ
ность дела.

«Пропаганда, изучение и 
реализация идей съезда, —  
говорилось на Всесоюзном 
совещании заведуюхцих ка
федрами общественных на
ук, ~  это сегодня 'главней
шее дело вузовских обще
ствоведов, которому каж-1 
дый прегюдаватель-общест- 
вовед должен посвятить 
весь свой педагогический та
лант, все свои знания и си
лы». Помочь им на практи
ке увидеть, как принятые 
партийным комитетом ре
шения воплощаются, — зна
чит дать преподавателю до
полнительные знания, убе
дительные факты реальной 
перестройки.

— Очень важно, когда 
разговор у преподавателей 
вузов идет с партийным ра
ботником, — сказал после 
поездки заведующий кафед
рой политэкономии Томского 
политехнического института, 
профессор Ю. -С. Нехорошев.
— Здесь, как правило, чув
ствуются глубокая компе
тентность, увлеченность че
ловека делом, которым ему 
пришлось вплотную' зани
маться. И разговор идет не , 
по отдельным проблемам, а 
по комплексу задач, стоя
щих перед партийным ко
митетом.

Очень довольна была по
ездкой Т. П. Рудкова — 
старший преподаватель ка
федры экономики ТИАСУРа.

— Теперь, работая со сту
дентами, — сказала она, — я 
смогу более убедительно да
вать материал, дополняя его 
и личным впеяатлением.

Но вот какая немаловаж
ная выяснилась деталь. Та
мара Прокопьевна работает
преподавателем больше
двадцати лет, а вот в такой 
поездке впервые. Обратил 
я внимание и на то, что для 
некоторых обществоведов 
были откровением достаточ
но известные факты, о кото
рых шла речь на вечерах 
вопросов и ответов, других 
массовых мероприятиях. На
блюдениями этими поделил
ся с В. М. Кетовым';

— Тут, видимо, дело в 
том, что не на все такие ме
роприятия партийные коми
теты обществоведов пригла
шают. Считают, что они и 
так хорошо информцрованы. 
Ц второе — надо признать, 
что мы работаем в основном 
с заведующими кафедрами, 
а большой преподаватель
ский состав все-таки ин
формируем недостаточно. 
Будем поправлять дело. Ко
нечно, только городскому 
кокитету партии это не под 
силу, надо, чтобы к общест
воведам — и не только ву
зов, но и техникумов, школ 
— чаще приходили ответст
венные paiSoTHHKH районного 
звена, крупные хозяйствен
ники.

Как сообщили в городском 
комитете КПСС, уже наме
чен маршрут следующей по
ездки обществоведов — том
ский Нефтехим.

С. ВЫГОН.

Качество — ключевая проблема НТП

Госприемка: что зто значит и как мы к этому готовимся
Наши читатели в общих словах уже 

знают о том, что в стране формируется 
специальный орган вневедомственного 
контроля качества выпускаемой продук
ции —  государственная приемка. А  между 
тем госприейка вводится и на многих том
ских предприятиях, в том числе на «Кон
туре».

Собеседник нашего корреспондента — 
начальник ОТК объединения И. В. Швай- 
бович — выбран не случайно. Еще недавно 
славившийся качественными показателя
ми в труде коллектив «Контура» резко

сдал свои позиции. С основных изделий 
предприятия —устройств ЧПУ — снят го
сударственный Знак качества. Девятиме
сячный план выпуска продукции высшей 
категории качества выполнен лишь на 7,3 
процента (самый низкий показатель в об
ласти, что во многом и определило ее от
ставание в целом). У предприятия, зада
ющего ритм ускорения в других отраслях, 
удельный вес продукции ВКК составляет 
всего 3,1 процента. .

Потому госприемка на «Контуре» выхо- 
диф-за рамки частного случая. Это — и 
борьба за честь томской марки.

— Иван Викторович, гос- 
приемка, безусловно, очень 
ответственный этап в жизни 
трудовых коллективов. Но 
сначала — ряд вопросов, 
наиболее часто встречаю
щихся в нашей почте. В 
чем сцецифика нового ор
гана? Не упраздняются ли 
при этом традиционные 
ОТК? Как будут строиться 
взаимоотношения с новой 
службой? И вообще: зачем 
нужна еще одна «надстрой
ка»?

— Для чего это делается
— объяснять, видимо, не 
надо: госприемка преду
смотрена постановлением 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по ко- 
.ренному повышению качест
ва продукции». Новый орган 
будет существовать наряду с 
отделами технического 
контроля предприятий и на
делен очень большими пра
вами. Это прочный барьер 
соглашательской политике 
ОТК, компромиссам в воп
росах качества. Ведь давно 
.уже не секрет, что. ОТК

предприятий то и дело вы
нуждены были «входить в 
положение» производствен
ников, у которых что-то не 
ладилось. А  в результате — 
выпущенная продукция за
частую, мягко говоря, не 
вполне соответствовала го
сударственным стандартам.

— Госстандарту, кстати, и 
подчинена новм служба. Но 
ведь и раньшё. существовало 
подразделениег этого «гроз
ного ведомства» — Томская 
лаборатория Госнадзора 
(центр стандартизации и 
метрологии), которая прово
дила проверки, осуществля
ла контроль...

— Да. Но, во-первых, ЦСМ 
также подвергался давле
нию, о чем убедительно и,не 
ргсз рассказывала ваша га
зета (потому штрафные 
санкции не приносили дол
жного эффекта). А во-вто
рых, яроверки Госнадзора 
носили эпизодический ха
рактер, были разовыми. 
Главное отличие госприемки 
как раз и заключается в 
том, что отныне вневедомст

венный контроль будет вес
тись постоянно. И, хотя ко
ординировать его работу бу
дет все тот же центр стан
дартизации и. метрологии, 
подчиняться руководители 
подразделений госприемки 
на предприятиях (соответ
ственно и получать заработ
ную плату) будут непосред
ственно Госстандарту СССР 
в Москве. 'Упраздняются в 
связи с этим разовые про
верки ЦСМ, а также про
верки качества продукции, 
министерскими комиссия
ми.

— Контроль, таким обра
зом, ужесточается. Об этом 
свидетельствуют и результа
ты эксперимента, предшест
вующего нововведению. До
статочно вспомнить его на
чало — июнь 1985 года, ко
гда ОТК сдавали представи
телям госприемки о первого 
предъявления всего 10—30 
процентов продукции. При
чем уже принятой ОТК 
продукции.
 ̂ —Нас действительно ждут 

серьезные испытания. Но у

томских предприятии есть 
одно преимущество. Те 19 
объединений и заводов, о ко
торых вы говорите, переве
дены были на эксперимент 
сразу. Мы же имеем почти 
полгода, чтобы подготовить
ся к госприемке.

Эта подготовка разбита на 
два этапа. В конце июля в 
объединении был издан при
каз по подготовке к гос
приемке. С этого момента 
специальная комиссия при 

. главном инженере — а это 
главный технолог, главный 
конструктор, начальники 
ОТЗ и ОТК, ведущие спе
циалисты производства — 
осуществляет жесткий, еже
дневный контроль выполне- 
■йия намеченных мероприя
тий.

Второй этап начинаетря 
1 ноября. Именно к этому 
дню генеральным директо
ром объединения, главным 
инженером «Контура» и 
мной должен быть подписан 
акт о готовности предприя
тия к государственной при
емке. То есть должны быть 
выполнены все намеченные 
мероприятия.

— И...
— ...представители новой 

контрольной службы начнут 
факультативную приемку 
продукции. Этот этап послу
жит своеобразной генераль
ной репетицией. А с января 
1987-го вся продукция 
объединения будет идти че
рез госприемку.

— Вы сказали «продук
ция».

— Я понял вашу мысль.
Но сначала подчеркну глав
ное: госприемка создается
не в противовес, не в пику

ОТК, а в помощь. Это 
прежде всего очень серьез
ный помощник в нашей ра
боте. И если этого в отделах 
технического контроля не 
поймут — осложнения во 
взаимоотношениях, а значит, 
и в работе, неизбежны. 
Жесткий контроль госпри
емки заставит подтянуться 
службы ОТК: совершенство
вать знания, методы труда, 
повысит их требователь
ность. Результаты экспери
мента говорят и о том, что 
одновременно удается лик
видировать ' нарушения в 
нормативно т технической 
документации, отмести ус
таревшую, существенно ук
репить технологическую 
дисциплину.

Вот я уже и начал отве- 
.чать на ваш вопрос относи
тельно госприемки готовой 
продукции. Нет, такая при
емка будет осуществляться 
на всех этапах производст
ва. Представители госприем
ки будут осуществлять конт
роль качества уже принятой 
ОТК продукции, а также 
выявлять причины появле
ния дефектных изделий. 
При этом будут проверяться 
и правильность проведения 
испытаний, и контролиро
ваться качество сырья, ма
териалов, комплектующих 
изделий. Представители гос
приемки будут тесно связа
ны с аналогичными служба
ми заводов-поставщиков.

— По всему видно, это бу
дут очень компетентные 
люди.

— Почему будут? Такие 
службы уже созданы. Их 
структура, по крайней мере, 
у нас разработана. А люди

— это действительно опыт
нейшие работники объеди
нения.

— В том числе и из систе
мы ОТК?

— Конечно.
— Но не ослабит ли это 

одновременно вашу служ
бу? Ведь в отделах техниче
ского контроля работников— 
и особенно высококвалифи
цированных — постоянно не 
хватает. Это проблема всех 
томских предприятий.

— Ослабит? Мы действи
тельно отдали лучших. Но я 
не в обиде . на госприемку. 
Ибо, повторюсь, вижу в ее 
лице прежде всего помощ
ника. Строгого, требователь
ного, может быть, даже 
жесткого, но помощника.

У  нас, разумеется, тоже не 
хватает контролеров, в том 
числе и высококвалифйци- 
рованных. Почти 50 человек 
из 190. Но нельзя же все 
время этим только прикры
ваться. Мы также составили 
«План мероприятий по пе
рестройке работы ОТК в 
связи с введением государ
ственной приемки и необхо
димостью повышения каче
ства продукции». Здесь пре
дусмотрены и учеба, и ат
тестация наших работников, 
и внедрение системы объек
тивного учета качества тру
да каждого из работников 
ОТК в зависимости от каче
ства выпускаемой продук
ции. Всего 18 пунктов,

— И как же они выполня
ются, эти мероприятия? 
Ведь до 1 ноября остается 
совсем немного времени.

— Выполнены в основном
уже все. \

— Иван Викторович, тогда

Анатолий Леонидович Назаров приехал в Кисловку 
Томского района из далекого степного Казахстана, узнав 
о строительстве нового совхоза «Чернореченский». Было 
это семь лет назад.

— Родом я из Сибири, — рассказывает Анатолий Лео
нидович, — вот назад и потянуло. Здесь, в совхозе, и де
ло по душе выбрал. Не говорю, что легкое, но нравится. 
Работаю на тракторе. В ньшешнем году, например, заго
тавливал корма для совхозного скота на севере области. 
Кто бывал там, тот знает, как достается то сено. Но, когда 
тылы крепкие, на душе спокойно и работа любая не в 
тягость. А у нас в совхозе в этом плане, на мой взгляд, 
все нормально; жилье благоустроенное, школа как в го
роде, будут скоро и Дом культуры, и торговый центр. Все 
рядом. Мне мой совхоз нравится, и на жизнь не жалу
юсь, только трудись, не ленись.

К словам А. Л. Назарова можно добавить, что недавно 
за успехи, достигнутые в выполнении заданий прошед
шей пятилетки, он награжден орденом Трудовой Славы 
1П степени.

Фото в. Вейлерта.

После того, как выступила газета

ОТВЕТ из СОВЕТА 
РЕКТОРОВ

Члены совета ректоров вуздв Томска ознакомились с 
корреопондеицией «И показуха в отчетности», опублико
ванной в «Красном знамени».

Автор отатьи—профессор ТИАСУРа Г. С. Шармгин — 
правильно ставит вопрос о снижении качества подготов
ки специалистов вследствие низкой интенсивности само
стоятельной работы многих студентов о ,учебяиками, 
учебными пособиями, книгами и справсчни1гоми. Факты 
искусственного завышения абсолютной успеваемости сту
дентов, приведенные автором, к сожалению, имели место 
и в других вузах Томска.

На заседании совета обсуждено письмо министра 
Г. А. Ягодина «О Мерах по повышению требовательности 
к студентам за качество учебного труда». Рекоменда
ции министра по устранению нарушения «Положения об 
экзаменах и зачетах» и повышению требовательности к 
студентам приняты к исполнению. Совет рекомендовал 
ректорам вузов ознакомить с письмом всех преподавате
лей вузов. Комиссии совета ректоров по контролю каче
ства подготовки специалистов в вузах города поручено 
организовать проверку выполнения рекомендаций Мин
вуза СССР,

Очевидно, что меры, принятые советом ректоров по 
письму Минвуза СССР, будут содействовать устранению 
и недостатков, отмеченных в выступлении в «Красном 
знамени» профессором Г. С. Шарыгиным.

А, АСТАФУРОВ, 
ученый секретарь совета ректоров.

расскажите о наиболее важ
ных из них, с которыми 
было бы интересно познако
миться широкому кругу 
специалистов не только ва
шего объединения.

— Во-первых, мы решили 
пересмотреть структуру  ̂
ОТК. Должен сразу ска- ' 
зать, я не сторонник увели
чения численности отдела. 
К каждому производствен
нику контролера все равно 
не приставишь. Нам надо 
больше работать, надо при
вивать исполнителям созна
тельное отношение к труду, 
заниматься профилактиче
ской работой. Иначе
грош цена ОТК.

И, конечно же, надо 
широко внедрять высо
копроизводительную кон
трольно - диагностиче
скую аппаратуру. К приме
ру, чтобы принять готовое 
УЧПУ, контролеру надо за
тратить 2—2,5 часа. Но ведь 
это же может сделать и ма
шина. Да-да, диагностику 
машин должны произво
дить машины. Наше СКВ 
уже достигло в этом направ
лении определенных успе
хов: ряд приборов разрабо
тан и уже внедрен, другие 
разрабатываются.

Так вот, что касается 
структуры. Мы пошли по 
пути расширения прав 
контрольных мастеров и 
контролеров. Многие вопро
сы, которые раньше реша
лись на уровне начальника 
ОТК и его заместителей, те-” 
перь снимаются непосредст
венно в цехе. Повысилась 
оперативность, у руководи
телей отдела появилась воз
можность работать на пер
спективу, заниматься про
блемами качества более 
фундаментально.

— Расширение прав, по
вышение ответственности 
неизбежно влекут и повы
шение нагрузки на работни
ков ОТК, А  сюда, как изве

стно, и раньше-то шли с не
большой охотой.

— Для ОТК одновременно 
устанавливается стабиль
ный фонд заработной пла
ты. Мы имеем возможность 
повысить оклады его работ
никам в среднем до 250 руб.

— Со 150?
— Вот именно. Как види

те: и ответственность, и
права, и нагрузки увеличи
ваются не за «будь здоров».

Кроме того, на предприя
тии организуются группы 
качества — своеобразные 
творческие бригады, куда 
входят рабочие, технологи, 
конструкторы, контролеры 
ОТК, деятельность которьпс 
будет сконцентрирована на 
повышении престижности 
нашей продукции.

Пересматриваются и усло
вия соревнования.

— Какие еще наиболее су
щественные изменения в ра
боте вашей службы, объеди
нения в целом произойдут в 
связи с госприемкой?

— Больше будем уделять 
внимания ритмичности про
изводства. А ведь это необ
ходимейшее условие качест
ва продукции. Как раньше 
было? Контролер, я уже го
ворил, принимает готовое 
УЧПУ 2—2,5 часа, а ему в 
последний день месяца или 
квартала выкатили их ю.
И попробуй не прими: 
ведь это и план объедине
ния, и материальное благо
получие тысяч людей. Какое
уж тут качество!

Теперь же мы должны 
еще и обеспечить запас вре
мени на работу представи
телям госприемки. Так что 
на последние рассчиты
вать не приходится. Это, 
конечно же, скажется и на 
качестве труда, и на про- v 
дукции объединения в це- 
лом. Вот что такое для нас 
госприемка.

Вел интервью
В. ИВАНОВ.
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Готовность зиме с точки зрения читателей

1

и:

ОКТЯБРЬ
ИТОЖИТ

ХЛОПОТЫ
Уже схлынула волна читательских писем и недо

вольств, вызванных тем, что в дома не подано тепло, пе-  ̂
рекопаны улицы и тротуары, «течет» городской водопро
вод. Город в основном перешел на зимний режим. Но 
остались «хвосты», недоделки, они здорово задевают лю
дей. Впрочем, их негодования тоже поубавились, потому 
что кто-то ведь встретился не только с равнодушием, но 
и с участием. Теперь появился повод для осмысления, 
взгляда со стороны.

Только ли 
коммунальный 

вопрос!
Доверчивые и терпеливые 

жители пятого микрорайона 
— с переулка Лазо №№ 6, 
8, 10 и т. д.—с весны до осе
ни были поставлены ком
мунальными службами Том
ска в тяжелые условия. Так 
долго, была отключена горя
чая вода от громадного жило
го массива. Но это не все. В 
самом начале лета начались 
работы по замене труб теп
лосетей и тоже затянулись.

Почему же коммунальные 
организации, по вине кото
рых сложилось такое поло
жение, пустили дело на са
мотек? На эти и другие воп
росы частично ответила пе
редача по Томскому телеви
дению. Передача понрави
лась многим. Вопросы были 
поставлены остро, злобо
дневно, но ее участники уже 
в который раз были за- 
стигну|гы врасплох, на мно
гие вопросы отвечали ук
лончиво и неопределенно. 
Руководители называли сро
ки и тут же изменяли их. 
Например, обещали запол
нить трубы водой 25 августа, 
хотя к тому времени наз|ан- 
ный срок миновал. Затем 
заявили, что воду подадут 
через пять дней, но это обе
щание оказалось пустым. 
Позднее выяснилось, что 
ремонт трасс будет закончен 
в конце сентября.

Да, объем работ по замене

Х о р о ш е й  вам  
службы!

Доброй традицией в 
объединении «Сибэлек- 
тромотор» стали торжест
венные проводы молоде
жи на службу в Совет
скую Армию. Каждый 
раз проводить своих пи
томцев приходят их на
ставники, ветераны Вели
кой Отечественной войны 
и труда, по-отеческк да
ют наказ служить честно, 
быть примерным]! во 
всем, высоко'  держать 
честь своего предприятия.

Вот они встали в один 
строй с будущими воина
ми: бывший боевой лет
чик, а ныне инженер 
В. Ф. Муравьев, бывший 
капитан, ныне старший 
технолог завода «Элек- 
троцентролит» Н. Ф. Су
лейманов, ветеран труда 
В. П. Якушевич, лучший 
наставник молодежи ин
струментального цеха 
Н. А. Сидоркин, другие 
представители большого 
коллектива.

Н. Ф. Сулейманов на
поминает призывникам о 
долге советского воина 
свято охранять Родину 
от врагов, дает наказ бе
речь грозную технику, 
которую им предстоит 
освоить.

— Она дорого стоит на
шей стране, — говорит 
ветеран. — Мы своим че
стным трудом, а вы уме
нием владеть оружием и 
боевой техникой должны 
множить силы нашей Ро
дины, беречь и отстаивать 
мир от любого врага. Хо
рошей вам службы и 
большой воинской друж
бы, ребята! Не забывай
те: империалисты не те
ряют надежды поставить 
наш народ на колени, до
биться военного превос
ходства. Об этом еще раз 
свидетельствует встреча 
Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбаче
ва с президентом Рейга
ном. Вы должны созна
вать, что вы — часовые 
мира на Земле, вам Роди
на доверяет самое святое 
— свою свободу и безо
пасность.

По-отечески сердечно 
говорил со своими воспи
танниками Андреем Жа
риковым, Юрием Шато- 
хиным, Вадимом Косола
повым и другими, кото
рых учил и с которыми 
трудился рядом, Николай 
Александрович Сидоркин.

Секретарь комитета 
комсомола Наталья По- 
стоева вручила будущим 
воинам памятные подар
ки, живые цветы.

А потом все вместе, 
призывники и провожа- 
К2щие, прошли к мемори
алу славы воикам-завод- 
чанам, погибшим в боях 
за Родину. На мраморные 
плиты, где высечены 
имена павших, будущие 
воины возложили цветы.

,Е. ПОНОМАРЕНКО.
I

трасс произведен большой. 
Это делалось в наших же, 
жителей микрорайона, ин
тересах, . чтобы зидай не 
прои-зошло на коммуника
циях аварии. За это мы, на
верное, должны быть благо
дарны. Но все ли было за
ранее продумано, прежде 
чем затевать такое серьез
ное дело?

, В телепередаче, о которой 
шла речь, называлась дли
на трассы — 300 метров.
Как признался один из уча
стников телевизионной встре
чи, полтора месяца на ней 
не производилось работ, так 
как не было труб. Кто же 
виноват в том, что провели 
вскрышные работы и отклю
чили горячую воду задолго 
до того, как возникла в 
этом необходимость?

И сейчас, когда в домах 
тепло, наши мытарства не 
кончились. До троллейбус
ной остановки добраться не
просто. Терриконы из земли,

■ обрезков труб, железобетон
ных деталей и прочего хла
ма разровняли, но в непого
ду здесь грязь непролазная.

Дорого обошлась несогла
сованность ремонтных
служб. Из-за несвоевремен
ной подачи тепла многие 
жильцы переболели. Сколь
ко матерей вынуждены бы
ли сидеть дома с просту
женными детьми! Это, так 
сказать, сторона экономиче
ская. А моральная? Из-за 
отсутствия элементарных
благ у людей падают на
строение, работоспоообность.

Значит, вопрос обеспечения 
теплом и водой превраща
ется из коммунального в 
политический. Вот мы и 
просим привлечь к ответст
венности тех, кто волоки
тил подготовку микрорайо
на к зиме. Это нужно, что
бы подобное не повторялось,

Н. ГУНАЛ
и другие (всего 40 подписей).

Были бы 
субботники 

чаще
Недавно Томским горис

полкомом был объявлен об
щегородской субботник. Он 
должен был стать заключи
тельным этапом подготовки 
к зиме. Не берусь судить об 
общих итогах, но многие 
коллективы хорошо потру
дились на очистке улиц, 
рроизводственных дворов, 
да и в усадьбах шла убор
ка активно. Сужу по свое
му округу, расположенному' 
за Истоком. Люди работали 
энергично, заинтересован
но. Весь мусор выносили из 
усадеб, сгружая его возле 
домов. А затем пришел 
транспорт и все собранное 
вьшез. Преобразился мик
рорайон. Выходит, и кол
лективы, и жильцы усадеб 
охотно участвуют в суббот
никах, когда их толково ор
ганизуют.

Но вот на какую мысль 
натолкнуло меня это по
лезное мероприятие. Поче
му мы еще копим мусОр го
дами, чтобы потом оптом 
вывезти? Взять улицы 
М. Горького, Неточную, С о -. 
ветскую, Лебедева. На ул. Та
тарской между улицами 
Трифонова и Беленца му
сор лежал все лето, с ул. Не
точной №№ 35 и 37 не вы
возился с весны. Почему бы 
здесь не организовать регу
лярную вывозку мусора, за
крепив за этими улицами 
машину? Давно сложилось 
так, что в крупных микро
районах, которые обслужи
вает, спецавтохозяйство, 
очистка ведется цен!трали- 
зованно, а на периферии 
ПЖРТ не уделяет никако
го внимания вывозу мусора.
А ведь жилой фонд здесь, 
как правило, не благоустро
ен. Кстати, было бы хорошо, 
если бы кольцевые объез
ды оргайизовало и предпри
ятие «Вторчермет»— сколь

ко бы металла из усадеб 
вывезло!

В. КИРИЛЛОВ,
депутат Советского рай

онного Совета.
Если за словом 

— дело
Согласитесь, что )^ля каж

дого подготовка к зиме — 
это и блага в его квартире. 
И тут многое зависит от 
того, как к нам отнесутся в 
жилищных органах. На ра
ботников ЖЭУ и ПЖРТ не
редко жалуются. Не так 
давно и я считал, что под
держки в этих организаци
ях не получить, но вынуж
ден был изменить точку 
зрения. Что такое в доме 

^ет воды — знает каждый. 
А если она отсутствует три 
с половиной месяца и дело 
к зиме идет? Воду из Коло
нок таскать нам, пожилым 
людям, тяжело. Куда мы 
только не обращались! Пер
вым делом, конечно  ̂ к на- 
Чс1Льнику ЖЭУ-2 — его обя
занности в то время испол
нял В. В. Борматов. Отка- 
зьшать он не отказывал, но 
и делать не делал. В других 
организациях поступили 
примерно так же. После 
многочисленных хождений 
вновь пришлось прийти в 
ЖЭУ-2. А там уже новый 
руководитель .— М. Н. Шир- 
ко. Выслушал нас внима
тельно, что-то записал и 
успокоил: будет. все сдела
но. Мы уж подумали: опять 
обещание... А подумали, 
оказывается, зря. Челове
ком слова оказался М. Н. 
Ширко. Вот бы такое отно
шение к слову и делу у 
других товарищей, и не за
мерзали бы люди в своих 
квартирах, не жаловг1ЛИ(ф»̂  
бы на коммунальные не
удобства.

Н. ЛОБАНОВ.
ОТ РЕДАКЦИИ: Сейчас

на разных уровнях — в об
ластных ведомствах, ис
полкомах Советов, комму
нальных службах — подво
дятся итоги подготовки к 
зиме. Думается, будет пра
вильным прислуша|ться к| 
мнению читателей, кото
рые подчеркивают необхо
димость повысит^ (ответст-г 
венность непосредственнькк 
исполнителей работ за под
готовку к объектам, за от
ношение к людям. По пово
ду конкретных претензий 
ждем ответа из соответству
ющих ведомств.

В гостях у школьников-
К Р А С Н Ы Й  П А Р Т И З А Н

Часто гостем учащихся и преподава
тельского коллектива школы № 48 бы
вает ветеран партии Андрей Павлович 
Конных. Вот и на недавней встрече со 
старшеклассниками и учителями он 
рассказал о том, какую освежающую 
струю в жизнь страны внесли решения 
XXVH съезда КПСС, что предпринима
ет Советский Союз, чтобы уберечь мир 
от ядерной катастрофы.

А. П. Конных участник граждан
ской войны, красный партизан, один 
из тех, кто отважно сражался с колча
ковцами во время енисейского восста
ния. Андрей Павлович поделился с 
учителями и школьниками воспомина- 
н^ми о тех далеких огненных годах, о 
событиях, в которых сам принимал 
участие.

В 1921 году А, П. Конных вступил в 
комсомол, в 1924 году стал коммуни
стом. Работал заведующим отделом

пропаганды, агитации и культпросвета 
в Енисейске, уполномоченным Нарком- 
пищепрома и Наркомэага СССР в Ха
касской автономной области. С 1949 го
да живет в Томске, ныне — персональ
ный пенсионер республикансквго значе
ния. Андрею Павловичу идет 8в-й год, 
он потерял зрение. Но по-прежнему не 
мыслит себя в стороне от общественной 
жизни. То выступает на вечере в До
ме культуры ГРЭС-П, то в школе, то 
по приглашению идет на комсомоль
ское собрание.

Такие встречи способствуют патрио
тическому воспитанию молодежи. HSJo- 
лодые видят перед собой участника 
гражданской войны, слышат живой го
лос истории. А это всегда проникновен
но и торжественно.

М. АНИКИНА,
завуч школы № 48 г. Томска.

Поиск

из РАЗВЕДКИ НЕ ВЕРНУЛИСЬ
В 1966 году я разыскал 

фронтового друга Федина 
Василия Петровича из 
Саратовской области, с 
кото((ым служили в вой
ну в 82-й стрелковой ди
визии. Федин тогда рас
сказал мне об однополча
нине, его земляке, кото
рый числился пропавшим 
без вести, а на самом де
ле погиб.

Было это так. Вечером 23 
января 1944 года 601-й полк 
нашей стрелковой дивизии 
после некоторого продвиже
ния вперед был вынужден 
остановиться перед сильно 
укрепленным населенным 
пунктом западнее Крюкови- 
чей, что в Гомельской обла
сти. Фашисты вели мощный 
заградительный огонь из 
орудий,. минометов, танков и 
самоходных пушек, поэтому 
бойцы получили приказ за
крепляться и готовиться к 
наступлению на следующий 
день.

Ближе к полуночи в 
стрелковый батальон ' при
шел старший сержант из 
взвода разведки полка и 
стал отбирать' добровольцев 
для ночного поиска, чтобы 
определить _систему инже
нерной и огневой обороны 
противника в этом населен
ном пункте. Он увел с собой 
одиннадцать бойцов, товари
щей Федина, среди которых 
были четверо его земляков- 
саратовцев. Федин забыл, их 
фамилии, за исключением 
своего односельчанина.

Разведчики не вернулись 
ни ночью, ни на рассвете. А 
утром воины полка пошли 
в намеченную накануне 
атаку. Мощным натиском 
они опрокинули врага и 
ворвались на окраину ху
тора.

Федин, пробегая мимо вра
жеских проволочных за
граждений, увидел бойцов, 
ушедших в разведку, в том 
числе и своего односельча

нина. Все они были исколо
ты ножами. Тогда же Федин 
доложил об этом командиру 
батальона, и командование 
сделало вывод, что развед
группа попала в засаду и по
гибла. Однако в официаль
ных доку.ментах никаких 
пометок, видимо, сделано не 
было, потому что батальон 
из-за больших потерь рас
формировали.

В момент атаки полк да
леко продвинулся вперед, и 
убитых хоронить боевым то
варищам не пришлось — 
это сделала специальная по
хоронная команда, которая 
и собирала документы по
гибших, составляла списки, 
направляла в отдел персо
нальных потерь армии, в 
данном случае 65-й. Но в 
раэведку-то идут без доку
ментов, поэтому всех раз
ведчиков, в том числе и од
носельчанина Федина, похо
ронили как неопознанных 
воинов.

В 1984 году я работал в 
Центральном архиве Мини
стерства обороны над мате
риалами о боевом пути ди
визии. Там обнаружил такой 
документ:

«23 января 1944 года ушли 
в разведку и не вернулись: 
1. Сухинин Александр Гри
горьевич, 1924 г. р., старший 
сержант, помощник коман
дира разведьгаательного 
взвода 601-го полка. 2. Шве
цов Алексей Васильевич, 
1925 г. р„ рядовой, уроже
нец Кемеровской области. 
3. Сайко Иван Васильевич,
1924 г. р. (больше ничего не 
указано). 4. Гридин Василий 
Сергеевич, 1925 г. р., рядовой. 
Кемеровская область. 5. Иль
ин Владимир Ильич, 1925 
г. р., рядовой. Кемеровская 
область. 6. Агеев Дмитрий 
Иванович, 1925 г. р., рядовой, 
Новосибирская область. 7, 
Устинов Павел Степанович,
1925 г. р., рядовой, Новоси

бирская область,

И еще четыре саратовца 
— земляки Федина В. П.

Продолжая дальнейший 
поиск, я узнал, что двое из 
одиннадцати разведчйков не 
были убиты, а получили тя
желые ранения. Воины по
хоронной команды обнару
жили их среди погибших и 
отправили в медсанбат на
шей дивизиии. Это были 
Ильин Владимир Ильич из 
Кемеровской области и один 
саратовец. Они вскоре скон
чались от ран и похоронены 
в селе Новоселки Калинко- 
вичского района Гомельской 
области. Об этом свидетель
ствуют официциальные до
кументы. Фамилия Ильина 
В. И. к тому же выбита и Jja 
надгробной плите братской 
могилы. Это я видел сам, 
когда был в Новоселках.

Считаю совершенно досто- 
верным,__что Сухинин, Шве
цов, Сайко, Гридин, Агеев, 
Устинов и другие их товари
щи не пропали без вести, а 
геройски погибли при вы
полнении боевого задания 
командования и похоронены 
в братской могиле села Сы- 
щичи Кркжовичского сель
совета Калинковичокого 
района Гомельской области, 
где из двух с лишним тысяч 
захороненных многие явля
ются «неи.звестными солда
тами».

Пишу об этом в вашу газе
ту в надежде, что среди то
мичей есть родные, близкие, 
односельчане погибших. 
Ведь до августа 1944 года 
территория Томской области 
входила в НовосибирскукГ. 
Может быть, и сейчас кто-то 
ищет затерявшиеся на вой
не следы сибиряков, не вер
нувшихся из разведкии 24 
января 1944 года.

А. ГЛУХОВ, 
майор в отставке, член 
совета ветеранов 82-й 

стрелковой дивизии, 
195112, Ленинград, 
Перевозный
переулок, 23/25, кв. 77,

Е ж л у н а р о д и а я  

ня»ормация

КАК В ВАШИНГТОНЕ ПОННИАЮТ 
ПРАВА 4ЕЛ0ВЕКА

Проблемы прав и свобод человека за- 
. нимают важное место в международ
ной жизни. Люди труда в обществе 
классового угнетения могут только меч
тать о том обширном комплексе прав и 
свобод, которым обладают советский на
род, народы братских стран социали
стического содружества.

В этой связи мне невольно приходят 
на память события не столь дальней 
давности, очевидцем которых мне дове
лось быть, когда я находился в Соеди
ненных Штатах Америки с многолетней 
журналистской миссией. Сверкающие в 
лучах солнца небоскребы Нью-Йорка и 
Чикаго, «огненная река» залитого нео
ном Бродвея, фешенебельная Пятая 
авеню, идиллические загородные пей
зажи, на фоне которых выделяются ро
скошные . резиденции американских 
толстосумов. Это, так сказать, «визит
ная карточка» сытой Америки. Но есть 
и обратная сторона медали. Буквально 
в нескольких сотнях метров от той же 
Пятой авеню начинаются мрачные тру- 

■ щобы Гарлема и Южного Бронкса, со 
следами разрушений и человеческого 
горя, словно подвергшиеся атомной 
бомбардировке. Они высвечивают . не
приглядную картину хваленого «обще
ства равных возможностей». Удел оби
тателей Гарлема, Бронкса, Бруклина —

. нужда, безысходность, отчаяние.
Вспоминается и другая картина. Сов

сем недалеко от дома номер 6221 на 
Осэдж-авеню, на который американ
ские «ст|)ажи порядка» сбросили зажи
гательную бомбу, в результате чего бы
ли заживо сожжены одиннадцать нег
ров, в том числе и дети, стоит знамени
тый «колокол» свободы, возвестивший 
4 июля 1776 года о том, что собравший
ся в Филадельфии конгресс США при
нял «Декларацию независимости». В 
ней, в частности, записано: «Мы счита
ем очевидными следующие истины: все 
люди сотворены равными, и все они 
одарены создателем некоторыми неот
чуждаемыми правами, к числу котррых

принадлежат жизнь, свобода и стремле
ние к счастью...»

Соеданенные Штаты кичатся тем, 
будто являются оплотом всех и всяче
ских Ьвобод. Но именно США до сих 
пор не ратифицировали ■ подавляющее 
большинство международных соглаше
ний по правам человека, Конвенции 
ООН 1948 года о предупреждении пре
ступления геноцида и наказании за не
го. Из 18 основополагающих междуна
родных актов и конвенций, защищаю
щих права человека, Вашингтон рати
фицировал лишь три...
. Важную роль в подавлении любого 

«инакомыслия» американская админист
рация отводит секретным службам — 
ЦРУ, агентству национальной безопас
ности и ФБР. Как отмечает известная 
общественная организация — амери
канский Союз в защиту гражданских 
свобод, внутри США американская ох
ранка держит «под колпаком» по сути 
дела все взрослое население страны. В 
ФБР хранятся досье на 34 миллиона 
американцев, «представляющих потен
циальную угрозу для безопасности 
США». Там же имеется 78 миллионов 
карточек с отпечатками пальцев аме
риканских граждан». "«Администрация, 
— указывает Союз защиты граждан
ских свобод, — прикрываясь лозунгом 
«борьбы с терроризмом», санкциониру
ет или оправдывает политическую сле
жку за лицами и организациями, кото
рые не согласны с ее политикой». 
Один из руководителей союза Джерри 
Бермэн подчеркивает, что на путь то
тального шпионажа правительство 
США стало давно. «Федеральное пра
вительство, — констатирует орган де
ловых кругов газета «Уолл-стрит 
джорнэл», — создало огромный потен
циал для электронной слежки за аме
риканскими гражданами».

Владимир МАТЯШ.
Нью-Йорк — Москва.

Пе рсп е кти вы
эконом ики

Ф Р Г
БОНН. В 1987 году в 

ФРГ не ожидается прак
тически никакого улуч
шения положения в об
ласти занятости. Будет 
продолжаться ухудшение 
конъюнктуры рынка и 
снижение уровня про
мышленного производст
ва. К такому выводу 
пришли пять ведущих 
экономических институ
тов ФРГ, представивших 
здесь исследование о 
перспективах развития 
хозяйства страны.

В документе указыва
ется, что в предстоящем 
году уровень безработи
цы по-прежнему будет 
превышать двухмиллион
ную отметку. В среднем 
армия безработных со
ставит более 2,2 млн. че
ловек. Еще медленнее, чем 
в нынешнем году, будет 
расти выпуск промыш
ленной продукции.

Демократическая пе
чать ФРГ подчеркивает, 
что главная причина 
ухудшения социально- 
экономического положе
ния рабочих и служащих 
заключается в непомерно 
раздутых военных расхо
дах, которые могут рез
ко возрасти в связи с 
согласием боннского  ̂ ка
бинета прин;ять самое 
активное участие в реа
лизации американской 
программы «звездных 
войн». В ближайшие 10 
лет в ФРГ только на за
купки новых вооружений 
планируется израсходо
вать около 240 млрд, ма
рок, С учетом других 
расходов министерства 
обороны общие военные 
ассигнования составят 
уже свыше 600 млрд ма
рок. Эти огромные сред
ства будут прямо ' или 
косвенно израсходованы 
на фо{)сирование гонки 
вооружений, осуществля
емой правительством 
страны в угоду США и 
НАТО.

ВАШИНГТОН. Здесь 
состоялась манифестация 
протеста против политики 
администрации G1UA а 
Центральной Америке, 
организованная по при
зыву коалиции общест
венных, студенческих и 
религиозных к>рганиза- 
ций. в  ней приняли уча
стие свыше 2 тысяч че
ловек. Они прошли по 
центральным улицам 
столицы мимо Белого до
ма и устроили митинг на 
одной • из городских пло
щадей. Выступившие на 
нем выразили солидар
ность с народами Цент
ральной Америки, борю
щимися за свободу и не
зависимость, потребовали 
прекратить помощь силам 
реакции в регионе со 
стороны США, остановить 
репрессии против тех в 
Соединенных Штатах, кто 
пытается предоставить 
убежище политическим 
беженцам из центрально
американских стран.

НА СНИМКЕ: участни
ки манифестации в Ва
шингтоне.

Фото Bi Поляковской.

Грабеж и дележ
в этих двух словах укладывается суть проблем, которые обсуждали на сессии 

Всемирного банка и МВФ крупнейшие страны капитала.
Вереница громоздких ли

музинов, медленно подка- 
тывгшших несколько раз в 
день к дверям отеля «В а - ' 
шингтон-Шератон», растяги
валась почти на два кило
метра по улице Вудли- 
Роуд, где стоит отель, 
и по К о н н е к т и к у т -  
авеню. Эти лимузины были 
совсем не похожи на броне
транспортеры, ■ а их пасса
жиры в строгих костюмах- 
тройках серых и синих то
нов — на генералов вражду
ющих армий.

Тем не менее один из са
мых фешенебельных отелей 
американской столицы пре-, 
вратился на прошлой неде
ле в поле ожесточенной бит
вы. Именно такое сравне
ние напрашивается для про
ходившей в «Вашингтон- 
Шератоне» очередной еже
годной сессии Всемирного 
банка и Международного 
валютного фонда (МВФ), 
хотя ее участники были во
оружены не автоматами или 
гранатометами, а атташе- 
кейсами, набитыми соста
вленными с помощью ком
пьютеров графиками и таб
лицами, подготовленными 
их ' помощниками доклада
ми и выкладками. Сраже
ние шло за рынки сбыта и 
прибыли.

Главными врагами США 
на этой сессии были Япо
ния, Западная Германия и 
другие торговые партнеры

из числа ведущих промыш- 
денно развитых стран За
пада. Пользуясь падением 
конкурентоспособности аме
риканских товаров в силу. 
их дороговизны и более 
низкого качества, они за
хватили такую часть внут
реннего рынка Соединен-! 
ных Штатов и так потес
нили их на внешних рын
ках, что американск1ий 
внешнеторговый дефицит 
составит в этом году чуть ли 
не 200 миллиардов долла
ров. Этот и без того расту
щий из года в год дефицит 
смерчем прошелся по аме
риканской экономике, вы
нужденной сократить про
изводство не находящих 
сбыта товаров, что привело 
к ликвидации нескольких 
миллионов рабочих мест.

Амершка, по меткому вы
ражению газеты «Уолл- 
стрит-джорнэл», хотела бы, 
чтобы «Япония и Западная 
Германия вытащили ее эко
номику из канавы». Ми
нистр финансов США 
Джеймс Бейкер был вьшуж- 
ден даже призывать их сти
мулировать потребитель
ский спрос, имея в виду, 
конечно, покупку американ
ских товаров. Но и ФРГ, и 
Япония, и другие тортовые 
парттнеры США эти призы
вы игнорировали, посколь
ку нынешнее положение их 
устраивает как нельзя луч
ше.

■ Враждующие между собой 
прЮмышленно развитые 
страны, однако, быстр» ото
двинули в сторону свои про
тиворечия и выступили еди
ным фронтом, как только 
были затрюнуты их общие 
интересы, в данном случае 
— Вольнейшее выкачива
ние из развивающихся 
стран платежей по их сово
купному долгу в триллион 
долларюв. Под его тяжестью 
темпы экюномического ip»-: 
ста этих государств упали 
в нынешнем году уже ме
нее чем до трех процентов 
по сравнению с четырьмя в 
прюшлом и позапрюшлом 
годах, .сообщила главный 
экономист Международного 
банка реконструкции и раз
вития Энн Крюгер. Про
должение нынешних тенден
ций, подчеркнула она, при
ведет к тому, что сокрайре- 
ние доходов на душу на
селения в развивающемся 
мире в ближайшем буду
щем станет «скорее прави
лом, нежели исключением».

Призывы снизить процен
ты по долгам, простить их 
беднейшим странам, вве
сти мораторий на платежи, 
пока не окрепнет экономи
ка должников, на нынеш
ней сессии опять не нашли 
никакого отклика у запад
ных государств-заимодаа- 
цев. Их ответом были при
зывы к экономии и даль

нейшему затягиванию поя
сов.

«Нам уже не на что наде
вать пояс, который предла
гается затягивать», — отпа
рировал на сессии председа
тель Совета министров, ми
нистр экономики и финан
сов Перу Луис Хуан Альва 
Кастро.

Ответом на эти и другие 
выступления были лишь 
предложения новых креди
тов для уплаты процентов 
по старым, что лишь усугуб
ляет проблему внешней за
долженности, давая возмо
жность Западу беспрепятст- 
вённо перекачивать средст
ва из развивающихся стран 
в свои банки. Этот перевод 
денег принял катастрофи
ческие масштабы, заявил 
министр экономики Арген
тины Хуан Виталь Сурру- 
иль. Только Латинская Аме
рика заплатила в 1982— 
1985 годах своим заимодав
цам, сообщил он, на 106 
миллиардов долларов боль
ше, чем получила в виде 
новых займов.

Эти займы в том виде, 
как они предоставляются 
МВФ, МБРР и частными фи
нансовыми учреждениями, 
не спасают, а губят разви
вающиеся страны. Но ника
кой иной судьбы Запад им, 
судя по всему, не желает.

О. п оляк ов ск и й .
Вашингтон.
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Открытие сезона Томского областного театра кукол

и ДЕТЯМ, И ВЗРОСЛЫМ
Томский театр кукол 

вступав^ в 41-й сезон. Про
шедший, 40-й, был памятен 
для нас многими события
ми. За создание спектакля 
«С чего начинается Родина» 
театр отмечен званием лау
реата премии томского ком
сомола. Творческий коллек
тив порадовал зрителей не
сколькими премьерами. Это 
«Сказ о Мальчише-Кибаль- 
чише» А. Гайдара, «Жаворо
нок» Ж. Ануя, адресован
ный взрослому зрителю. 
Москвичи режиссер А. Ка
невский и художник Ю. Ле
ев инсценировали поэму 
А. С. Пушкина «Руслан и 
Людмила». Среди премьер 
минувшего сезона «Викен
тий Премудрый» Я. Стель
маха — сказка для школь
ников (режиссер Ю. Набо
ков, художник И. Уварова).

Гастрольные маршруты 
театра пролегали через всю

область. Был заключен до
говор о творческом содру
жестве со Стрежевым, где 
мы побывали трижды. Впер
вые нашими зрителями ста
ли жители Кедрового и Пу
дина. Выезжали на гастро
ли и в Магнитогорск. Летом 
актеры бьши частыми го
стями на агитплощадках го
рода, в пионерских лагерях.

В областном художест
венном' музее 'с большим ус
пехом прошла первая теат
ральная выставка, на кото
рой были представлены 
куклы, декорации, костюмы 
спектаклей прошлых лет и 
нынешних.

Театр участвовал в куль
турной программе между
народного конгресса «Эспе
рантисты в борьбе за мир и 
разоружение», проходивше
го в Волгограде. С востор
гом был принят советскими 
и зарубежными зрителями

спектакль «Русская соль» 
Ю. Сидорова, сыгранный на 
эсперанто.

В мае в нашем городе со
стоялся большой праздник 
искусства — II Фестиваль 
театров кукол Сибири и 
Дальнего Востока. Много 
добрых слов было сказано о 
спектаклях томских куколь
ников «Самый правдивый» 
Г. Горина, «Мирандолина» 
К. Гольдони (режиссер 
Р. Виндёрман, художник 
Л. Петрова), «Русская соль» 
(режиссер Ю. Сидоров, ху
дожник И. Уварова).

Что ожидает зрителей в 
новом сезоне? Его театр от
кроет премьерой музыкаль
ного спектакля «Был я 
очень небольшой» —  по ве
селой, любимой детьми и 
взрослыми книжке В. Дра
гунского «Денискины рас
сказы». Он адресован роди
телям с детьми и будет ид

ти в вечернее время. В этом 
спектакле много необычно
го, например... А впрочем, 
не стану рассказывать; при
ходите — и сами убедитесь.

В конце октября малень
ких зрителей ждет встреча 
со сказкой «Три поросенка» 
С. Михалкова. Среди буду
щих премьер нового сезона 
— спектакль «Колонок» 
И. Суни, А. Ильвовского,

Что готовим взрослым?
Коллектив верен своей 

творческой позиции: это по
иск новых путей, новых 
форм и средств воплоще
ния, это тщательный отбор 
в репертуар произведений 
высоких художественных 
достоинств, глубоких, ост
рых, таких, чтобы будили 
мысли и чувства, заставля
ли спорить, размышлять, 
чтобы из зрительного зала 
никто не уходил равнодуш
ным.

/

Сейчас творческий кол
лектив под руководством 
главного режиссера Р. Вин- 
дермана приступил к боль
шой и сложной работе — 
постановке пьесы П. Груш
ко «Было или не было» по 
роману М. Булгакова «Ма
стер и Маргарита». Премь
ера намечена на май 1987 
года. Будут играться и по
становки прошлого сезона.

Продолжится дружба те
атра со стрежевчанами, с 
воинами, ветеранами войны 
и труда. В планах — вы
ступления на животноводче
ских фермах, в сельских 
клубах и домах культуры, в 
поселках нефтяников и ле
созаготовителей. И, конечно 
же, как всегда, самое актив
ное участие примет наш 
коллектив в традиционной 
неделе «Театр — детям и 
юношеству», которая насту
пит в конце ноября.

А. КУЗНЕЦОВА, 
заведующая литератур
ной частью Томского об
ластного театра кукол.

В Ю Р О  п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т  f

к н и г и  ДЛЯ 

А ГРО П РО М А

с  пятнадцатого октября 
в нашей области объяв
лен месячник пропаганды 
сельскохозяйственной .ли
тературы. Создан оргко
митет для его проведе
ния, в который вошли 
представители областного 
управления культуры, 
облагропрома, облсовпро- 
фа, потребсоюза, книго
торга, общества любите
лей книги. К сожалению, 
специальная сельскохо
зяйственная литература 
пока далеко не всегда на
ходит своего читателя. 
Случается даже, что ма- 
газиньг без лишних хло
пот посылают нераспако
ванные пачки наложен
ным платежом в совхозы 
и колхозы, где они подол
гу пылятся по углам. А  
люди, которым эти книги 
необходимы, не могут их 
найти.

Девиз месячника ны
нешнего года — «Курсом 
ускорения». Победителями 
его будут считаться орга
низации общества люби
телей книги, библиотеки, 
книжные магазины и от
дельные книголюбы, кото
рые будут использовать 
наиболее разнообразные и 
действенные формы, и ме
тоды пропаганды ‘сельско
хозяйственных книг. Они 
будут награждены почет
ными грамотами и де
нежными премиями.

Подобный * месячник 
проводится в нашей об
ласти не в первый раз. 
Победителями чаще всего 
становились Аоиновокий 
и Томский районы, где 
накоплен опыт пропа
ганды сельскохозяйствен
ной литературы. Кто ста
нет победителем на этот 
раз — покажет время.

. Р. АНДРЕЕВА.

О вкусах спорят
Роль музыки в нашей 

жизни... Наверное, трудно 
ее переоценить. Часто воз
никают споры, какая музы
ка лучше — серьезная клас
сическая или молодежная 
эстрадная. Мне думается, 
нельзя сводить спор к рас
суждениям такого толка. 
Кстати, даже в определении

цитируя один из циркуля
ров крупнейшего. центра ан
тисоветизма США: «...уси
лить музыкально - развле- 
. нательный фон, несущий 
советской молодежи незаме
тно разъедающую идеоло
гию». Он имел в виду радио
передачи для советских 
слушателей, щедро сопрово-

ского - Корсакова, Чайков
ского? ■ В бесконечных дис
котеках видится ориентация 
на зрелище, а не на пони
мание искусства. Вот и по
лучается, что для наших 
молодежных лидеров неред
ко именно эстрадныё раз
влекатели олицетворяют ис
кусство. Дороги же в кон

Моя музыка
«молодежная» есть, по-мое
му, элемент неправомерно
сти. В самом деле, может 
ли музыка быть рассчитана 
только на какой-то опреде
ленный возраст?

Я люблю «Прощальную» 
симфонию Гайдна и 40-ю 
симфонию Моцарта, 7-ю и
8-ю симфонии Шостаковича, 
оперы «^слан  и Людмила» 
Глинки, «Царская невеста» 
Римского - Корсакова, «Пу
ритане» Беллини, оперную 
тетралогию «Кольцо Нибе- 
лунга» Вагнера. Люблю пес
ни — «Заветный камень» 
Мокроусова и «Песню о 
Днепре» Фрёдкина, Посколь
ку мне 19 лет, то это, зна
чит, «молодежная» музыка? 
А когда мне будет 80 или 60 
лет, то, я, согласно этой ло
гике, полюблю другую му
зыку? Нет, дело не в воз
расте, Все зависит от воспи
тания, культуры человека и 
от правильно поставлек- 
ной музыкальной пропаган- 
ды.

Вот о пропаганде настоя
щей музыки и хочу сказать. 
Значительная Часть моло
дежи и людей среднего воз
раста, к сожалению, все 
представление о музыке 
связывает с эстрадными 
развлекательными жанрами, 
причем западного образца. 
Вопрос этот не чисто му
зыкальный. Здесь уже за
тронута идеология. В прош
лом году композитор Ки
рилл Волков писал об этом,

ждаемые привлекательными 
на слух мелодиями, играю
щими роль приманки.

Западная пропаганда не 
оставляет надежды затума
нить молодые умы легко
стью, мишурой. А что не
редко делаем мы? Не заду
мываясь, глотаем этот эр
зац.

Я два года занимаюсь му
зыкальной пропагандой, тре
тий год учусь в институте и 
могу сделать вывод на осно
вании своих наблюдений: 
если увлечения молодого 
человеку: ограничиваются
лишь современной легкой 
музыкой (да к тому же 
ширпотребного качества), то 
появляется у него и лег
кость убеждений, и даже 
политическая незрелость. 
Некоторыесчитают «пре
стижным» 'отвергать серьез
ную музыку как не соответ
ствующую (?1) нашему вре
мени. 'Устраиваются бес
конечные смотры дискотек, 
состязания ВИА. На что на
целены они, чему служат? В 
конечном итоге опять же 
сплошным развлечениям.

В оргаи^гзации таких ве
черов охотно участвуют и 
наши комсомольские вожа
ки. Конечно, духовная 
жизнь молодежи немысли
ма без хорошей песни, сов
ременных танцев, массовых 
гфаздников. Так-то оно так. 
Но ведь это не все. Где же 
волшебный и бескрайний 
мир Моцарта, Глинки, Рим-

цертный зал они сами не 
знают других, естествен
но, не зовут. А к ним при
слушивается молодежь, и 
здесь недопустима 1лалей- 
шая неточность в суждени
ях. Конечно, дискотеку про
вести легче, на нее ребята 
сами пойдут. Не, надо тра
тить усилий на приглаше
ния. Но что за польза от 
нее?

Не надо думать, что бук
вально в'се молодые люди 
увлечены лишь диско-музы
кой. Многие мои сверстники 
имеют совсем другие инте
ресы. У нас в институте, 
например, большой популяр
ностью пользуется отде
ление истории музыки фа
культета общественных про
фессий, отделения, опыт 
которого рекомендован для 
широкого распространения 
по всей стране журналами 
«Советская музыка», «Сту
денческий меридиан» и 
правлением республиканско
го общества «Знание». Буду
щие учителя разных пред
метов получают здесь нема
лые знания, учатся пони
мать серьезную музыку и 
становятся ее активными 
пропагандистами.

Сейчас отделение готовит
ся к своему 20-летию, кото
рое придется на март 1987 
года. Уже «сейчас мы полу
чаем немало писем от тех, 
кто его закончил в разные 
годы. Эстафету продолжают 
второкурсницы Лариса Са-
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Осталось недолго ждать
Д о  с и х  п о р  н е  г о т о в ы  к  з и м е  х о к к е й н ы е  к о р о б к и  . г о р о д а

и действительно, оста
лось недолго Ждать, когда 
спортсмены-хоккеийты да и 
просто любители покататься 
на коньках достанут отло
женную с прошлой зимы 
амуницию и выйдут на за
литую свежим льдом хок
кейную коробку... Но не 
все, к сожалению, смогут 
это сделать. Газета «Крас
ное знамя» сообщала, что 
27 сентября начался ме
сячник по подготовке 
спортивных сооружений к 
зиме. Однако некоторые ор
ганизации так и не услы
шали этого призыва.

В ходе совместного рейда 
горкома ВЛКСМ, горжилуп- 
равления и горспорткомите- 
та 9 октября было провере
но несколько хоккейных ко
робок с одной целью — уз
нать, как они готовы к зим
нему спортивному сезону. И 
только три из них отвечают 
установленным требовани
ям. Это корты спортклуба 
«Энергия»- (ГРЭС-11), клуба 
«Радуга» <ТНХК) и площад
ка по ул. Ивановского.

Хоккейная коробка ТПИ 
в Лагерном саду уже второй 
год не готова к зиме, а надо 
здесь только заменить не

сколько досок, покрасить 
борта, отремонтировать ог
радительную сетку — ведь 
еще два года назад это была 
лучшая хоккейная коробка 
города.

Хоккейные коробки
спортклуба «Метеор» (элек
тротехнический завод) и 
«Мотор» (объединение «Сиб- 
электромотор») не требуют 
капитальной реконструкции 
— нужно покрасить, отре
монтировать заградительную 
сетку и освещение. Сделать 
это нетрудно, но у хозяев 
до сих пор не нашлось вре
мени. А вот хоккеисты

спортклуба «Авангард» ра
диотехнического завода еще 
один сезон будут ютиться на 
своей нестандартной короб
ке и переодеваться в тесном 
вагончике. Руководство за
вода, отвечая на критику по 
материалам рейда в феврале 
1986 года- сообщило, что 
планируется строительство 
нового корта с раздевалкой, 
но прошло лето, заканчи
вается осень, а воз, что на
зывается, и ныне там.

В .ходе февральского рей
да 1986 года высказывались 
критические замечания и в 
адрес горжилуправления по

Мотокросс
в прошедшм ■оенраее- 

нье на левом Оерегу Томи 
состоялся традиционный 
мотонросс, посвящанный
§ню работников автомо- 

ильного транспорта, Орга> 
ниэаторы соревнований — 
Советский райком ДОСААФ 
и мотосенция объединения 
«ТомскстроЙтранс». Многое 
было не на руку мотоцик
листам — и сложная трас
са, и мокрый снег...

Сначала стартовали юно
ши (класс мотоцикла — до 
125 СМ3). Первыми были на 
фи н и ше  А. К у л е шо в  
(«ТомскстроЙтранс»), О. Кор
нев (г. Асино), А. Половни
ков (спортклуб «Янтарь»), 
В классе до 250 смз первое 
место занял кандидат в ма
стера спорта А. Ананьев, 
второе — А. Денисов, тре
тье — Ю. Исаков, мастер 
спорта СССР,'

В общекомандном пер
венстве победили мотоцик
листы «Томскстройтранса». 
На ступеньку ниже — 
томскгаэстроевцы, на тре
тьем — команда спортклу
ба «Янтарь».

А. ПЕТРОВ, 
главный судья соревно

ваний.
Фото Е. Лисицына.

хоккейной коробке на ул. 
Елизаровых (рядом с домом 
№ 23/1), но до сих пор здесь 
ничего не изменилось. Пло
щадка построена на тепло
трассе, поэтому лед зали
вать на ней невозможно, а 
асфальтовое покрытие уже 
во многих местах провали
лось.

Находятся в плохом со
стоянии корты по ул. Кол
хозной ^(ЖКК ТТУС), на 
пр. Ленина (карандашная 
фабрика). А до начала зимы 
рукой подать...

А. ЕРЕМЕЕНКО, 
заведующий отделом 

горкома ВЛКСМ;
В. ДМИТРИЕНКО, 

заместитель председателя 
горспорткомитета; 
Л. ВЕРТИКОВА, 
инженер ПЖРУ.

14.50 -  «Человек и 
V? ^ Кинопрог р а м м а.

Симфоническая сказ- 
ВплЛ ' Л,Р,°“°Фьева «Петя и 

— «Рассказывают
'Наши корреспонденты». 16.45 
и.,» мира по воль
ной борьбе. 17.15 — «Страни-

“  100-летию со дня
рождения. 18.00 — «Почта

дней», о безответствен- 
и социалисти- 

собственности на про
мыслах Нижневартовска. 18.45 
~  «Сегодня в мире». 19.00 — 

долины». Доку- 
фильм. 10.10 —

«Мир и молодежь». 19.45 —
* ‘^®"Двтель». 2-я серия. 21.00 

«Время». 21.30 — Концерт 
мастеров искусств в Колон- 

“I?™ Дома союзов. 22.15 
Поэма «Живая 

пА”*® “ .-«Сегодня в ми- 
'**Утбол. Кубок 

обладателей кубков. 1/8 фина- 
ла. «Торпедо» (Москва) — 
«Штутгарт» (ФРГ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8-00 „-г. Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
телефильм. 8.35, 9.35 — «Ос
новы информатики и вычисли
тельной техники». 10-й класс. 
9.05, 13.00 — «Немецкий язык». 
1-й год обучения. 10.05 —
«Учащимся ОПТУ», «Этика и 
психология семейной жизни». 
10.35, 11.40 — «История». 9-й 
класс. 11.05 — «Русское дере
вянное зодчество». 12.10 — 
А. С. Иушкин. «Песнь о ве
щем Олеге». 5-й класс. 12.40 — 
«Ознакомление с окружающим

Сегодня—облачно, с прояс- 
нениями, местами кратко
временный снег, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура 0—5, в 
Томске 0—2 градуса мороза.

23—24 октября — облачно, 
с прояснениями, местами 
небольшой снег, ветер севе
ро-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 
ночью 5—10, при прояснени
ях до 15, днем 1—6 градусов 
мороза.

Телевидение
СРЕДА, 22 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — «Те

левизионная экскурсия в 
Кремль». 9.30 — «Герои Н. Но
сова на экране». «Веселые ис
тории». 10.50 — «Клуб путе
шественников». 11.50 — «Сель
ские горизонты». Кинопрог
рамма. 12.20 — Новости. 12.25 
— 14.30 — перерыв. 14.30 —

миром». 1-й класс. ,13.30 — 
«Антуан де Сент-Экзюпери. 
Страницы жизни и творчест
ва». 14,15 г- «Учитель, которо
го ждут». Научно - популяр
ный фильм. 15,15 — Новости. 
15.20—17.30 — перерыв. 

ТОМСК
17.30 — «Для вас, ребята!» 

Мультфильмы.
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.10 — «Есть такая возмо
жность». Документа л ь н ы й 
фильм. 18.40 — «Зима на по
роге». Асиновский район. 19.00
— «День области». 19.15 —
«Просит помощи река». 19.40
— «Ищи союзника в природе». 
Документальный телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Концерт фортепь
янной музыки. Играет лауреат 
международного конкурса
А. Манасарова.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Безымянный замок». 2-я се-
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.10 —

«Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры. Ф. Шу
берт». 19.00 — «Сельский час».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Мир расте
ний».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

зонова, Марина Соловцова, 
Татьяна Коземова, Галина 
Денк, четверокурсница Ири
на Печкова и многие дру
гие. Они не только сами 
учатся понимать музыку, но 
и активно пропагандируют 
классику, лучшие произве
дения современной музыки. 
По своей инициативе мы 
часто выступаем в других 
вузах, техникумах, СПТУ, 
школах, (бываем в рабочих 
общежитиях. Накоплен оп
ределенный, а у некоторых 
и немалый, лекторский 
опыт. Мы молоды, а наши 
сверстники, сидящие в за
ле, охотнее прислушиваются 
к мнению человека, равного 
им по возрасту. Ведь слова 
взрослых нередко восприни
маются с предубеждением: 
опять, дескать, поучают, на
вязывают свое устаревшее 
мнение, свой вкус.

В этой связи хотелось бы 
встретить заинтересован
ность со сторокы обкома 
ВЛКСМ, областной органи
зации общества «Знание». 
Ведь было время, когда на
ших студентов, слушателей 
отделения, охотно пригла
шали для выступлений в 
молодежных аудиториях. И 
они доверие оправдали. 
Сейчас от нас отмахивают
ся. Серьезную же музыку 
необходимо шире пропаган
дировать, и надо по-настоя
щему объединить усилия 
тех, кто желает служить 
этому.

Чувствую, что некоторые, 
прочитав то, о чем пишу, 
скажут: «Ополчилась на
эстраду!» Сразу отвергаю 
этот упрек. Не в противопо
ставлении серьезной и лег
кой музыки дело. Тем бо
лее что и эстрада бывает 
разная. Но я у(5еждена, что 
по диско-музыке нельзя су
дить о любви к музыке  ̂ му
зыкальной культуре. А 
классика вечна, в защите 
она не нуждается.

Г. РЯБУШЕНКО, 
староста отделения исто
рии музыки факультета 
общественных профес
сий, студентка факуль
тета русского языка и 
литературы Томского 

пединститута.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
мм& мс

Театр
ТЕАТР ДРАМЫ

22 октября. «Ненормальная,
Коптяава» — 19. *

23 октября. «Порог» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 октября. «Проделни а 

старинном духа» — 9, 10-40,
12- 20, 14, 16-10, 18-20, 20, 21-30.

имени М, ГОРЬКОГО
22 октября. «Эдит и Мар

сель» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30. 21. «Дэниел»
— 9, 16-15. «Развод по-италь
янски» — 10-30, 12-25, 14-20,
18- 10, 20-05, 22. Зал кинохро
ники. «Илья Глазунов» — 0,
10, 11, 12, 20. «Зеркало тресну
ло» -  13, 14-40, 18-20, 18-10,

«ОКТЯБРЬ»
22 октября. «Луизиана» (две 

серии) — 8-40, 12-20, 14-40. 17,
19- 20, 21-30. «Это было ■ На!
рижа» (две серии) — ■ 0-40,
11- 10. 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Три золотых волоска»—10-50.

«ПИОНЕР»
22 октября. «Удивитальная 

находка, или Самые обыкно
венные чудеса» — 9. 10-40.
12- 20, 14. 15-40. «Русь изна:

(две серии) — 17-20,
20- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
22 октября, «Русь изначаль

ная» (две серии) — 9, П-30,
14L 18-30, 19, 21-20. «Варман из 
«Золотого якоря» — 9. 10-40,
12-20, 16. 17-40. 19-20, 21,
«Гулливер в стране еелииа- 
нов» — 14-20.

«СИБИРЯК»
22 октября. «Чертенок» —

9-20. «Тайны мадам Вонг» —
11, 12-40, 14-20, 18. 17-40,
19-20, 21.

«АВАНГАРД»
22 октября. «Гарри Купер, 

который на небесах» — 17,19,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ газ-5

22 октября. «Это безумный, 
безумный, безумный, безум
ный мир» ~  18.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется на 
постоянную работу курьер.

Обращаться: г.-Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Телефон 1-47-00, 1-40-06.

Томский областной театр 
кукол МЕНЯЕТ 'автобус 
«КАВЗ-685» на новый авто
мобиль «УАЗ-452» (не бор
товой).

Оправки по телефонам
2- 48-41, 2-52-04.

Томский НИИ курорто
логии и физиотерапии ме
няет автобус «ПАЗ-672» в 
рабочем состоянии на само
свал «ГАЗ-53Б». Возможны 
варианты обмена.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, ул. Р. Люк
сембург, 2, к заместителю 
директора по АХЧ. Телефо
ны 2-20-67, 2-39-70.

Бюро по трудоустройству 
срочно приглашает В ОБ
ЛАСТНОЙ СОВЕТ ПО ТУ
РИЗМУ и ЭКСКУРСИЯМ 
инженера - строителя, сек
ретаря - машинистку, эко
номиста, завхоза, водителя 
легковой автомашины I—II 
классов.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству.

Справки по телефонам
3- 17-23, 3-И.92.

Томский филиал Всесо
юзного научно - исследова
тельского, конструкторского, 
проектно - технологическо
го института органических 
удобрений и торфа ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакамтаых должно
стей заведующего отделом 
производства и применения 
органических удобрений; за
ведующего лабораторией 
общего анализа.

Документы направлять по 
адресу; 634004, Томск, а/я 

415.
Срок подачи документов 

на конкурс — один месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОШ ^РС
на замещение вакантных должностей: заведующих ка
федрами (профессоров, доцентов) информационно-изме
рительной техники, конструирования узлов и деталей 
радиоаппаратуры, немецкого языка, английского языка; 
старшего преподавателя кафедры конструирования и 
производства радиоаппаратуры; ассистентов кафедр авто
матизации обработки информации, конструирования и 
производства радиоаппаратуры, систем автоматизирован
ного проектирования.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на имя ректора по адресу: 
634050, Томск, пр, Ленина, 40.

Бюро по трудоуотройству населения и управление 
«Томсксваб» совместно о областной бухгалтерской шко
лой ПРОВОДЯТ НАБОР учащихся на одномесячные 
курсы по подготовке материально - отяетственных лиц 
для работы кладовщиками в управлении «Томсконаб».

Начало занятий — по мере комплектования группы. 
За время учебы учащимся выплачивается стипендия в 
размере 70 рублей. Окончившим курсы и поступившим 
работать кладовщиками предоставляется место в обще
житии. Средний заработок кладовщика — 160 рублей,
предоставляются одноразовое питание, льготные сана, 
торная или туристическая путевки, бесплатные путевки 
в местные дома отдыха.

Доставка на работу и с работы — служебным автобу
сом. Нуждающимся для детей предоставляются ясли/сад 
(по договоренности).

За справками обращаться по тел. 94-82-94, 4-61-51. 
Школа расположена по адресу: г. Томск, пер. Макуши- 

на, 14.

"Стгж та
ТРУДОУСТЯОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ГОРПЛОДООВОЩТОРГ срочно на постоянную и вре

менную рабо^: продавцов, киоскеров  ̂ кладовщиков, то
вароведов, бухгалтеров, слесарей-наладчиков, сантехни
ков, слесарей по вентиляцки, электриков, грузчиков, ра
бочих по переработке овощей, водителей электропогруз
чиков и автопогрузчиков, трактористов, учеников про
давцов, санитарного врача.

Справки по тел. 1-25-16.

В ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «АТОМТЕП- 
ЛОЭЛЕКТРОПРОЕКТ»: инженеров КИПиА, ияжеверов- 
гидротехников, инженеров по специальности «Автомобиль
ные дороги», инженеров по водоснабжению и канализа
ции, генплавистов, инженеров городского строительства, 
инженеров - теплотехников, инженеров и техников по 
электросвязи, инженеров в группу ЦОС, механика по об
служиванию множительной техники, мастера по строи
тельству. ^

Справки по тел. 4-31-24.

В ГРСУ-18 ТРЕСТА «ГОРРЕМСТРОЯ»; мастера-дис
петчера, инженера - сметчика, техника-сметчика, касси
ра, штукатуров-маляров, каменщиков, плотников, води
телей грузовых автомобилей, сторожа.

Справки по тел. 1-02-14.

НА ОБЛАСТНУЮ СТАНЦИЮ ХИМИЗАЦИИ СЕЛЬ
СКОГО х о з я й с т в а  срочно: секретаря-машинистку,
инженеров - прибористов.

Справки по тел. 5-88-97, 5-88-98;
J------------------------------------------------ --------------

В СПТУ-19: преподавателя информатики и вычи
слительной техники с преподаванием математики; 
мастеров производственного обучения по специаль
ностям: мас1)еР-плодоовощевод (биолог), слесарь по ре
монту автомобилей, слесарь по ремонту оборудования; 
гардеробщика, воспитателя в общежитие.

Справки по тел. 1-17-16.

'Во ВТОРОЙ ТРЕСТ СТОЛОВЫХ для работы на пред
приятиях треста: поваров, конДитерю, буфетчиков, та
лонных кассиров, администраторов, бухгалтеров, кассира- 
инкассатора, медицинских работников, официантов, уче
ников официантов, столяров, электрика.

Для открывающегося после ремонта РЕСТОРАНА «СИ
БИРЬ»: заместителей заведующих производством, пова
ров, буфетчиц, кондитеров, барменов, официантов, уче- 
никю официантов, талонных кассиров, грузчиков, мой
щиц посуды, швейцара, уборщиц, гардеробщиц.

Обращаться по адре|су: г. TtaMOK, .Набережная реки 
Ушайки, 18. Телефон 2-54-78.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, и его филиалы.

«Бодрем-99» треста «Урал- 
транстехмонтаж» меняет эк
скаватор ЭО-4321 на грузо
вой автомобиль.

Обращаться: г. Томск, ул.
6-я Усть-Киргизка, «Вод- 
рем-99». Телефон 5»33-37.

Облеовпроф, обком проф
союза работников госучре
ждений выражают соболез
нование сежзетарю обкома 
профсоюза Л. С. Гилевой в 
связи со смертью матери 
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общаетеенней приемной — 1-38-88, отдала объявлений—1-08-83; оОлаетной журналистской организации — 1-28-00.
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